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У меня в руках увесистая папка с анкетами делегатов VII съезда 
Всероссийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО». В ней наш «зо-
лотой запас» – те, кто в авангарде, кому не безразлична судьба Рос-
сии. Обладая такими данными, сразу захотелось составить портрет 
наших передовиков в цифрах и фактах. Ведь не зря говорят: «Стати-
стика – дело серьезное, с далеко идущими выводами». 

Право представлять 100-тысячный отряд «БОЕВОГО БРАТСТВА» 
заработали 127 делегата. Среди избранных делегатов: 59 ветера-
нов Афганистана, 36 участников боевых действий в Чеченской Ре-
спублике, в Таджикистане – трое. Выполняли интернациональный 
долг в Эфиопии – двое, в Анголе – один. Два делегата – участни-
ки боевых действий в Сирии. Многие делегаты приняли участие в 
нескольких локальных войнах и вооруженных конфликтах. Напри-
мер, полковник запаса Александр Зюба из состава делегации При-
морского краевого отделения за время службы достойно прошел 
испытание на Северном Кавказе и в Сирии. Удостоен медали Су-
ворова и медали ордена «За заслуги перед Отечеством» I и II сте-
пеней. Руководителю Тверского областного отделения Евгению  
Калекину довелось побывать в восьми «горячих точках». Капитан 
милиции награжден орденом Мужества. 

Самой популярной государственной наградой у делегатов ока-
зался орден Красной Звезды – 30. Причем заместитель Председа-
теля Всероссийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Геннадий 
Шорохов, председатель Совета Санкт-Петербургского городского 
отделения Виталий Кучеренко, делегат от Московского областного 
отделения Аркадий Зюзин в своем арсенале имеют по два ордена 
Красной Звезды. У Аркадия Николаевича к тому же на парадной 
форме красуются и две медали «За боевые заслуги». Всего этой на-
грады удостоены 19 делегатов. Кавалеров ордена Красного Знаме-
ни  – трое. Это руководитель и председатель Совета Московского 
областного отделения Сергей Князев и Юрий Слепцов, руководи-
тель Ростовского областного отделения Игорь Блиджян. На счету 
делегатов: 15 орденов Мужества (по два ордена Мужества у руково-
дителя Саратовского областного и Алтайского республиканского от-
делений Сергея Авезниязова и Александра Вилисова), семь орденов 
«За военные заслуги», семь орденов Дружбы, 15 медалей «За отва-
гу», три медали Суворова.  

Самое часто встречающееся звание среди избранных делега-
тов – полковник (31 человек), за ними по числу следуют подполков-
ники – 23, из младших офицеров – по три представителя лейтенан-
тов и старших лейтенантов, по девять – старшин и рядовых. 

Воробьев – самая распространенная фамилия среди делегатов. 
Их аж четверо: Иван Анатольевич – руководитель Красноярского 
регионального отделения, Владимир Александрович – председа-
тель Совета Краснодарского краевого отделения, Вячеслав Ми-
хайлович – руководитель Белгородского регионального отделения, 
Андрей Анатольевич – председатель Совета Солнечногорского от-
деления Московского областного отделения. 

Так что можно делать очень оптимистичные выводы!

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
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Двадцать второго мая в одиннадцать часов по 
Московскому времени в  Конгрессно-выставочном 
центре «Патриот» (Московская область, Одинцов-
ский городской округ) начал работу VII съезд Все-
российской общественной организации ветеранов 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО». С  российских просторов со-
брались в единый строй 117 делегатов и 53 пригла-
шенных члена Организации. В повестке дня важные 
вопросы, решения по которым перевернут очеред-
ную историческую страницу деятельности «БОЕВО-
ГО БРАТСТВА» и дадут старт новым свершениям 
и устремлениям.  

Работа Центрального Совета и Президиума Цен-
трального Совета Организации за отчетный период 
VII съездом признана удовлетворительной. Съезд 
единогласно избрал Председателем Всероссийской 
общественной организации ветеранов «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» Героя Советского Союза Бориса ГРОМО-
ВА. Пост председателя Центрального Совета деле-
гаты вновь доверили первому заместителю Предсе-
дателя Всероссийской организации «БОЕВОЕ БРАТ-
СТВО» Дмитрию САБЛИНУ и утвердили состав этого 
руководящего органа в количестве 50 человек.

Начало. Продолжение на стр. 6

И СНОВА ЗОВЕТ НАС СОБРАТЬСЯ 
В ЕДИНОМ СТРОЮ СЪЕЗД 
«БОЕВОГО БРАТСТВА»
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Мы, ветераны боевых действий и военной служ-
бы – делегаты VII съезда Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО», обращаемся к вам с призывом 
встать в ряды патриотических общественных сил – за-
щитников Отечества, которое сегодня в опасности.

Российская Федерация в наши дни демонстриру-
ет миру способность к обеспечению суверенитета, 
независимости, государственной и территориальной 
целостности и готовность к своей защите.

Но укрепление России, ее самостоятельная внеш-
няя и внутренняя политика вызывают противодей-
ствие со стороны Запада, который оказывает на нашу 
страну политическое, экономическое, военное и ин-
формационное давление.

Североатлантический альянс превратил Восточ-
ную Европу в самый милитаризированный район 
мира, открыто использует неофашистский режим 

на Украине, укрепляет ее военный потенциал, осу-
ществляет поставки вооружений, обучает украинских  
военнослужащих, наращивает присутствие военных 
кораблей в Черном море и подталкивает Киев к войне 
против Донбасса и России. В ходе своих учений от-
крыто апробирует военную инфраструктуру у границ 
Союзного государства России и Белоруссии.

Вашингтон, не сумевший в 1991 году реализовать 
до конца проект по уничтожению СССР, а дальше 
и России в тех границах, в которых она сохранилась, 
сейчас не скрывает своей задачи довести задуманное 
до конца – уничтожить Россию.

Запад усиленно внедряется в российское внутри-
политическое пространство, поддерживает деструк-
тивную оппозицию в ее несанкционированных акциях 
и точечных ударах по государственникам. Преступное 
использование несовершеннолетних граждан в поли-

ОБРАЩЕНИЕ
ДЕЛЕГАТОВ VII СЪЕЗДА ВСЕРОССИЙСКОЙ 

ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ВЕТЕРАНОВ 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» К ПАТРИОТИЧЕСКИМ СИЛАМ 

ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА РОССИИ

VII СЪЕЗД – НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ
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тических целях в январе 2021 года стало отличитель-
ной особенностью нового этапа холодной и информа-
ционной войны против России. 

В этих условиях все, кому дорога наша Родина, 
должны прийти на помощь своему государству в реа-
лизации неотложных мер:

– по национализации внутренней и внешней поли-
тики; полному восстановлению сетевого, информаци-
онного, правового и культурного суверенитета стра-
ны, по наполнению блогосферы и соцсетей России 
патриотическим контентом; 

– по объединению молодежи и активизации рабо-
ты, направленной на формирование жизнедеятельно-
го поколения и патриотических настроений в ее сре-
де, ответственности за будущее своей страны;

– по защите прав граждан России избирать 
и  быть избранными на выборах в сентябре 2021-го 

и 2024 года от посягательств со стороны иностранных 
государств и их агентов влияния в России; 

– по сплочению народов Отчизны, представителей 
религиозных конфессий страны в единую патриотич-
ную нацию. 

От имени Всероссийской организации «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО», объединяющей сегодня более 100 тысяч 
ветеранов боевых действий и силовых структур, мы 
заявляем о своей готовности противодействовать 
агрессивным замыслам США, их союзникам и де-
структивной оппозиции – угрозам Российскому госу-
дарству.

Наш с вами гражданский долг поддержать патри-
отические силы страны, нашего Президента Влади-
мира Владимировича Путина, который вернул стране 
статус великой державы. Настало время объединения 
всех, кому дорога Россия.
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VII СЪЕЗД – С МЕСТА СОБЫТИЯ

Продолжение. Начало на стр. 3
Время «Ч» наступило для со-

бравшихся в зале Конгрессно-вы-
ставочного центра «Патриот» де-
легатов и приглашенных, когда на 
сцену стали подниматься и зани-
мать места члены рабочего пре-
зидиума VII съезда. В его состав 
вошли: первый заместитель Пред-
седателя Всероссийской организа-
ции «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Дмитрий 
Саблин, заместители Председате-
ля Организации Евгений Зубарев, 
Иван Агеенко, Виктор Кауров, пред-
седатель Исполнительного комите-
та Организации Вагиф Мирзалиев, 

член Организации генерал-полков-
ник Сергей Маев, почетные члены 
Организации – председатель Коми-
тета Государственной Думы по обо-
роне генерал-полковник Владимир 
Шаманов, руководители Саратов-
ского, Оренбургского, Московского 
областных отделений Сергей Авез-
ниязов, Надыр Ибрагимов, Сергей 
Князев и Санкт-Петербургского 
городского отделения Игорь Вы-
соцкий. 

«Дорогие ветераны! Боевые 
друзья! Уважаемые делегаты и го-
сти съезда! Сердечно приветствую 
вас и благодарю за участие в ра-

боте съезда, – обратился к при-
сутствующим Дмитрий Саблин. – 
Нашим священным долгом всегда 
будет верность памяти о тех, кто, 
защищая честь и свободу нашей 
Родины, погиб на фронтах Великой 
Отечественной войны и в локаль-
ных вооруженных конфликтах». 
Минутой молчания собравшиеся 
почтили память ушедших из жизни 
товарищей: ветерана Афганиста-
на, стоявшего у истоков «БОЕВОГО 
БРАТСТВА», полковника в отстав-
ке Василия Громова, начальника 
инженерной службы 40-й армии 
в Афганистане Николая Еловика, 

И СНОВА ЗОВЕТ НАС СОБРАТЬСЯ 
В ЕДИНОМ СТРОЮ СЪЕЗД 
«БОЕВОГО БРАТСТВА»

Даже выбор места проведения VII съезда Всероссийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО», 
а это Конгрессно-выставочный центр «Патриот», служащий для демонстрации инновационных 
проектов и достижений Минобороны России и военно-промышленного комплекса страны, гово-
рил о предстоящих решениях в духе времени. Оно требует от «БОЕВОГО БРАТСТВА» не только 
остаться на передовых позициях среди объединений ветеранов, но и найти новые точки при-
ложения сил во имя укрепления Отечества. Корреспондент журнала «Боевое братство» стал 
свидетелем этого знаменательного события и обратил внимание на его ключевые моменты. 
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За годы почти 25-летней дея-
тельности ваша Организация стала 
одним из самых авторитетных вете-
ранских объединений России, зна-
чимым участником общественно-
политической жизни страны, взяла 
на себя ответственность за работу, 
которую вели ветераны Великой 
Отечественной войны, и  достойно 
справляются с этой задачей.

Цель Организации – участие 
ветеранов в защите национальных 
интересов государства – сегодня 
всецело отвечает запросам обще-
ства. Ветераны боевых действий, 
военной службы все свои лучшие 
качества, гражданственность и патриотизм ярко проявили во время преодо-
ления пандемии, оказывая помощь людям, находящимся в трудной жизнен-
ной ситуации.

Сотрудничеству партии «Единая Россия» и Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» исполнилось 15 лет. За эти годы ваша Организация ста-
ла настоящей точкой опоры для региональных органов власти и отделений 
партии на местах. Мы вместе реализуем социальные и патриотические про-
екты, решаем злободневные вопросы улучшения качества жизни ветеранов 
и патриотической работы с молодежью. Выражаю уверенность, что наше вза-
имодействие и впредь будет крепнуть и развиваться.

Желаю участникам съезда плодотворной работы и всего самого доброго.

С уважением, 
секретарь Генерального совета «Единой России», 

первый заместитель Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 

Андрей ТУРЧАК 

Чрезвычайного и Полномочного 
посла СССР в Афганистане Бориса 
Пастухова, председателя правле-
ния Ассоциации ветеранов бое-
вых действий органов внутренних 
дел и внутренних войск Виталия 
Турбина, руководителя и предсе-
дателя Совета Северо-Осетинско-
го республиканского отделения 
Валерия Дзгоева и Георгия Кало-
ева, члена Центрального Совета 
Организации, председателя Сове-
та Ханты-Мансийского окружного 
отделения Виктора Заболотского, 
руководителя Дагестанского рес-
публиканского отделения Магоме-
да Курбанова, руководителей Смо-
ленского, Оренбургского, Новоси-
бирского, Вологодского областных 
отделений Валерия Кузнецова, 
Олега Лоскутова, Николая Никола-
еца, Валерия Оличева.

Единогласно принимается ре-
шение начать работу VII съезда 
Всероссийской организации «БОЕ-
ВОЕ БРАТСТВО». Звучит Гимн Рос-
сийской Федерации.

Озвучивается обращение секре-
таря Генерального совета партии 
«Единая Россия», первого заме-
стителя Председателя Совета Фе-
дерации Федерального Собрания 
Российской Федерации Андрея 
Турчака. 
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Приветствие заместителя ми-
нистра обороны Российской Фе-
дерации – начальника Главного 
военно-политического управле-
ния Вооруженных Сил Российской 
Федерации генерал-полковника 
Андрея Картаполова зачитал пред-
ставитель Главного военно-по-
литического управления ВС РФ 
полковник Денис Сергеев. Слово 
для оглашения приветствий главы 
Республики Крым Сергея Аксенова 
и председателя Государственного 
Совета Республики Крым Влади-
мира Константинова предостав-
ляется руководителю Крымско-
го республиканского отделения  
«БОЕВОГО БРАТСТВА» Сергею Та-
расову. 

Принимается предложение по-
ручить ведение съезда ветерану 
военной службы Виктору Каурову. 
Делегаты приступили к рассмотре-
нию вопросов повестки дня. 

По поручению Председате-
ля Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» Героя Со-
ветского Союза Бориса Громова 

с его докладом «Об итогах дея-
тельности Всероссийской обще-
ственной организации ветеранов 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» за отчетный 
период и основных направлениях 
работы» выступил первый заме-
ститель Председателя Организа-
ции Дмитрий Саблин. 

По второму вопросу повестки 
слово предоставляется председа-
телю Мандатной комиссии съезда 
Юрию Слепцову. 

Отчет Контрольно-ревизионной 
комиссии о соблюдении Устава, 
исполнении решений руководящих 
органов Организации и финансо-
во-хозяйственной деятельности 
ее руководящих органов и струк-
турных подразделений представил 
Валентин Витринский.

Съезд утвердил новый состав 
Контрольно-ревизионной комис-
сии Организации в составе семи 
человек и избрал ее председате-
лем Юрия Карцева.

Об изменениях и дополнениях 
в  Устав и Программу Всероссий-
ской организации «БОЕВОЕ БРАТ-

СТВО» доложил руководитель ра-
бочей группы, заместитель Пред-
седателя Организации Евгений 
Зубарев.

Более сорока предложений 
в  Устав и Программу, поступив-
ших из региональных отделений, 
отражают современные меры по 
достижению целей Организации, 
участие членов Организации в об-
щественно-политической жизни 
страны и защите национальных 
интересов в соответствии с за-
конодательством Российской Фе-
дерации. Особое внимание при 
рассмотрении предложений было 
уделено укреплению взаимодей-
ствия с органами власти в инте-
ресах повышения благосостояния 
и социальной защищенности вете-
ранов, членов семей погибших во-
инов, а также развитию молодеж-
ной структуры «Волонтерская рота 
«БОЕВОГО БРАТСТВА». 

Выступающий подчеркнул, что 
все вносимые изменения в Устав 
потребуют усиления персональной 
ответственности ветеранов, пред-

VII СЪЕЗД – С МЕСТА СОБЫТИЯ
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ставителей постоянно действую-
щих руководящих, исполнительных 
и контрольно-ревизионных органов 
за результаты в достижении целей 
Организации в рамках своей ком-
петенции и за обеспечение полной 
включенности всех структурных 
подразделений в общую работу. 

В Уставе зафиксировано поло-
жение, что решение съезда может 
быть принято путем проведения 
заочного голосования (опросным 
путем), за исключением принятия 
решений по вопросам, отнесен-
ным к исключительной компетен-
ции Съезда подпунктами «а» – «м» 
пункта 6.2.3 настоящего Устава.

Важные дополнения внесены 
в статью Устава 7.7.1, в которой 
прописано, что руководитель ре-
гионального отделения не вправе 
одновременно возглавлять иное 
общественное объединение или 
его структурное подразделение. 

В пункте «н» статьи 7.8.3 теперь 
четко прописано, что Совет регио-
нального отделения проводит ра-
боту в соответствии с основными 

направлениями и проектами дея-
тельности Организации, осущест-
вляет руководство подготовкой 
и проведением в регионе обще-
ственных мероприятий.

В Программу Организации во-
шло более 15 дополнений. Среди 
них – участие в реализации проек-
тов на основе волонтерства и  до-
бровольчества, в том числе путем 
активной поддержки деятель-
ности Всероссийской молодеж-
ной патриотической организации 
«Волонтерская рота «БОЕВОГО 
БРАТСТВА», привлечение членов 
молодежного Движения к прово-
димым мероприятиям; перенесе-
ние акцента в работе с молодежью 
в  информационное сетевое про-
странство, на формирование в нем 
патриотического контента. 

«Нет сомнений, что принимае-
мые VII съездом Устав и Програм-
ма Организации позволят «БОЕВО-
МУ БРАТСТВУ» занять достойное 
место в гражданском обществе 
и  ветеранском движении Рос-
сии», – отметил Евгений Зубарев.

Отдельно нужно выделить вы-
ступления в прениях. По итогам со-
вещаний делегатов съезда в соста-
ве федеральных округов попросили 
слово шесть человек. Дружно под-
держали собравшиеся эмоциональ-
ное, затронувшее болевые точки 
выступление Героя России Влади-
мира Шаманова. С трибуны съезда 
прозвучал целый ряд предложе-
ний, касающихся актуальных проб-
лем ветеранов, патриотического 
воспитания молодежи. Председа-
тель Совета Санкт-Петербургского 
городского отделения Виталий Ку-
черенко с тревогой обратил внима-
ние на поверхностный метод изу-
чения героической отечественной 
истории, выхолощенные до при-
митивизма учебники. В школах на 
тему Великой Отечественной вой-
ны приходится всего шесть-семь 
уроков. «Можно ли за это время 
глубоко изучить тяжелейший путь 
к Великой Победе, сформиро-
вать патриотическое восприятие 
нашей  истории?» – задал вопрос  
Виталий Кучеренко. 

Уважаемые товарищи!
Объединяя в своих рядах 

около ста тысяч человек, ваша 
ветеранская организация при-
нимает деятельное участие в 
жизни государства, реализует 

значимые благотворительные 
и социальные проекты, актив-
но взаимодействует с органами 
военного управления в  реше-
нии социальных вопросов воен-
нослужащих и членов их семей.

Мы по праву гордимся на-
шими ветеранами боевых дей-
ствий, которые приумножают 
вековые традиции беззаветного 
служения Отечеству. Во многом 
благодаря вашей созидатель-
ной энергии и  ответственному 
отношению к  делу российские 
Вооруженные Силы служат на-
дежным гарантом националь-
ной безопасности государства.

Важно, что ветераны по-
прежнему остаются в строю. Они 
неустанно передают молодежи  
боевой опыт побед, воспитыва-

ют у подрастающего поколения 
любовь к Родине, гордость за ее 
славное прошлое.

Уверен, что съезд станет 
важным шагом на пути даль-
нейшей консолидации ветеран-
ского движения, обеспечения 
преемственности и развития во-
енно-патриотических традиций. 
От всей души желаю участни-
кам съезда крепкого здоровья, 
благополучия и новых сверше-
ний на благо Оте чества. 

Заместитель министра обороны 
Российской Федерации –  

начальник Главного военно- 
политического управления  

Вооруженных Сил Российской 
Федерации генерал-полковник  

Андрей КАРТАПОЛОВ
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VII СЪЕЗД – С МЕСТА СОБЫТИЯ

Председатель Фонда инвали-
дов войны в Афганистане Павел 
Усольцев и генерал-полковник 
Сергей Маев призвали региональ-
ные отделения поддержать практи-
ку создания учебно-методических 
центров военно-патриотического 
воспитания молодежи «Авангард», 
в которых старшеклассники полу-
чают возможность круглый год про-
ходить учебные сборы по основам 
военной службы и подготовиться 
к армейской службе, а кого-то под-
вигнут к поступлению в военное 
училище. Заместитель руково-
дителя Московского городского 
отделения Вячеслав Калинин вы-
сказал готовность оказать помощь 
и взаимодействовать в работе 
в  Интернете и социальных сетях. 
В  Московском городском отделе-
нии совместно с информационным 
агентством «Ветеранские вести» 
активно реализуются проекты по 
обучению ветеранов подготовке 
и размещению контента в сети.

Съезд утвердил положения 
и описания медалей «За верность» 
и «Ветеран боевых действий».

На съезде первый замести-
тель Председателя Организации 
Дмитрий Саблин вручил знак «По-
четный член Всероссийской ор-
ганизации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
руководителям Оренбургского 
и Саратовского областных отделе-
ний Надыру Ибрагимову и Сергею 
Авезниязову, председателю Сове-
та Московского областного отде-
ления Юрию Слепцову.  

Делегаты и участники съезда 
выразили уверенность, что его ре-
шения подвигнут ветеранов еще 
крепче сплотиться, помогут еще 
более повысить роль «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» в общественно-поли-
тической жизни страны, защите 
ее государственных интересов, 
решении социальных проблем ве-
теранов боевых действий, членов 
семей погибших воинов, патриоти-
ческом воспитании молодежи.

Фото Виталия РАГУЛИНА
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Уважаемые делегаты и гости 
VII съезда Всероссийской обще-
ственной организации ветеранов 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО»!

Всероссийская общественная 
организация ветеранов «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» является одной из 
самых крупных и авторитетных 
в ветеранском движении России. 

Мы высоко оцениваем и под-
держиваем многогранную дея-
тельность организации в деле со-
хранения исторической памяти, 
патриотического воспитания мо-
лодежи, социальной и правовой 
поддержки ветеранов. 

Съезд является значимым со-
бытием в общественной жизни 

нашей страны. Уверен, что его 
мероприятия пройдут на высоком 
организационном уровне, будут 
способствовать поиску ответов 
на ключевые вызовы современ-
ности, помогут сформулировать 
предложения для разработки 
практических решений и конкрет-
ных программ, послужат укрепле-
нию и построению благополучного  
будущего! Желаю делегатам и го-
стям съезда интересных дискус-
сий и плодотворной работы!

С уважением, председатель  
Государственного Совета 

Республики Крым
Владимир КОНСТАНТИНОВ

Уважаемые товарищи!
Рад приветствовать участ-

ников, гостей и организаторов 
VII  съезда Всероссийской обще-
ственной организации ветера-
нов «БОЕВОЕ БРАТСТВО». Ваша 
организация – одна из самых 
массовых, авторитетных и спло-
ченных. Она объединяет людей, 
которые не словом, а делом до-
казали свою любовь к Оте честву, 
мужество и воинскую доблесть.

Вы много делаете для соци-
альной поддержки ветеранов во-
енных конфликтов и членов их 
семей, реализуете масштабные 
гуманитарные, патриотические, 
правозащитные, информаци-
онные проекты. Способствуете 
укреплению в нашем обществе 
таких непреходящих ценностей, 
как уважение к ратному подвигу, 
к нашей истории и нашим героям.

Крымчане благодарны вашим 
боевым товарищам, которые 
в  дни Крымской весны встали 
на  защиту мира и стабильности 
на нашем полуострове, помогли 
отстоять право народов полу-
острова быть навеки с Россией. 

И сегодня Крымское респуб-
ликанское отделение «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» вносит достойный 
вклад в развитие нашего регио-
на, в патриотическое воспитание  
молодежи.

Желаю всем плодотворной 
работы и всего самого доброго!

Глава Республики Крым
Сергей АКСЕНОВ

Руководитель Крымского республиканского 
отделения Сергей Тарасов зачитывает приветствия 
Сергея Аксенова и Владимира Константинова
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Заявленная нами цель полно-
стью отвечала запросу общества 
и государства. И я с полным осно-
ванием сегодня могу констатиро-
вать, что она нами достигнута! 

За годы, прошедшие после 
V  съезда, «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
стало значимым участником обще-
ственно-политической жизни стра-
ны, активно защищающим патрио-
тические позиции в политике: 

– выдвижение представителей 
в органы законодательной и испол-
нительной власти, в общественные 
палаты и советы; 

– участие в общероссийском 
голосовании по изменениям в Кон-
ституцию страны;

– взаимодействие с властью 
по выдвижению предложений по 
улучшению социального положе-
ния ветеранов; 

– недопустимость фальсифи-
кации и искажения исторической 
правды о Великой Победе и спец-
операции советских войск в Афга-
нистане, пресечение актов ванда-
лизма и клеветы на ветеранов вой-
ны, защита памятников советским 
солдатам в Европе.

ДОКЛАД ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» ГЕРОЯ 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА БОРИСА ГРОМОВА 
«ОБ ИТОГАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ВЕТЕРАНОВ 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» ЗА ОТЧЕТНЫЙ ПЕРИОД 
И ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ РАБОТЫ»

УВАЖАЕМЫЕ ДРУЗЬЯ, КОЛЛЕГИ, ДОБРЫЙ ДЕНЬ! ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД «БОЕВОЕ БРАТ-
СТВО» НА СВОЕМ СЪЕЗДЕ ЗАЯВИЛО О НОВОЙ ЦЕЛИ – СОЗДАНИИ СИСТЕМЫ УЧАСТИЯ 
ЧЛЕНОВ ОРГАНИЗАЦИИ В ЗАЩИТЕ НАЦИОНАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСОВ РОССИИ В СООТВЕТ-
СТВИИ С ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. В ИСТОРИИ ВЕТЕРАН-
СКОГО ДВИЖЕНИЯ ПОСТСОВЕТСКОЙ РОССИИ ЭТО СВЕРШИЛОСЬ ВПЕРВЫЕ. 
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Мы стали одним из учредите-
лей и самым активным участником 
движения «Антимайдан». 

Организация повысила персо-
нальную ответственность членов 
«БОЕВОГО БРАТСТВА» за неуча-
стие в проводимых мероприятиях. 

Время доказало актуальность 
и своевременность поставленной 
нами цели. Мы переживаем си-
туацию, когда в разы усилилась 
реальная угроза внутри России. 
На  подготовку несанкционирован-
ных митингов в начале 2021 года 
для поддержки арестованного оп-
позиционера А. Навального, опла-
ту пабликов в социальных сетях, 
блогеров, кураторов, провокато-
ров иностранные спецслужбы по-
тратили гигантскую сумму – полто-
ра миллиарда рублей. 

За 30 лет НАТО приблизилась 
к границам нашего государства на 
500 километров. Североатланти-
ческий альянс открыто укрепля-
ет военный потенциал Украины, 
осуществляет поставки летальных 
вооружений, обучает украинских 
военнослужащих, наращивает при-
сутствие военно-морского флота 
в  Черном море и подталкивает 
Киев  к войне против Донбасса 
и  России. В 2021 году Украина и 
НАТО проведут рядом с Крымом во-
семь совместных военных учений.

В этих условиях для нас стало 
важно провести трансформацию 
ранее заявленной задачи в обще-
ственно-политической сфере в со-
ответствии с растущими вызовами 
и угрозами.

Не могу не остановиться на ре-
зультатах достижения еще одной 
поставленной цели нашей Органи-
зацией. 

В последние годы мы с вами 
смогли вовлечь значительную 
часть молодежи во всех регионах 
страны в совместную работу. Она 
стала действенным участником 
почти 30 тысяч ежегодных патри-
отических мероприятий, входящих 
в наши 25 проектов:

– акций всероссийского мас-
штаба, таких как «Звезда нашей 
Великой Победы», с многотысяч-
ной аудиторией; 

– волонтерской и добровольче-
ской помощи населению; 

– конкурсов сочинений и рисун-
ков с ежегодным числом участни-
ков до 300 тысяч школьников; 

– ежегодных Уроков мужества 
с участием до 8 тысяч учащихся.

Результатом этой работы ста-
ло оказание непосредственного 
влияния на формирование па-
триотических чувств и взглядов 
целого поколения молодых людей 
в возрасте от 14 до 28 лет новой, 
постсоветской России. Мы с вами 
честно выполняем гражданский 
долг – передаем детям и внукам 
любовь к Отечеству и героическое 
прошлое.

Это дает нам все основания кон-
статировать, что задачу по участию 
в выполнении государственной 
программы патриотического вос-
питания граждан Российской Феде-
рации в целом мы выполнили. 

Но события начала 2021 года 
показали, что простого нашего 
участия в этом процессе недоста-
точно. Очень многое на этом на-
правлении надо менять, внедрять 

новые формы и методы влияния 
на молодежь. Надо признать, что 
патриотические силы страны ока-
зались не готовы в полной мере 
противостоять враждебным соци-
альным сетям и контенту, распро-
страняемому в Интернете, к со-
жалению, ставшим популярными 
среди школьников. Ситуация при-
обретает угрожающий характер. 
Ее нельзя преодолеть, не меняя 
«арсенала» наших сил и средств!

И все же молодежь на этих 
протестных акциях не стала боль-
шинством. Хотя нам истерически 
пытаются навязать совершенно 
обратное.

За последние годы государ-
ством многое сделано для фор-
мирования патриотических сил. 
Принят закон, в соответствии с ко-
торым воспитание детей и моло-
дежи становится частью образова-
тельного процесса. Набирает силу 
Движение «Юнармия». 

Мы тоже не сидели сложа руки, 
искали современные пути и фор-
мы работы с молодежью. В 64 ре-
гионах, в соответствии с согла-
шениями, ветераны Организации 
возглавляют штабы молодежных 
отрядов «Юнармии». В январе 
2019  года мы стали учредителем 
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Движения «За патриотическое, 
духовно-нравственное воспитание 
молодежи «Волонтерская рота 
«БОЕВОГО БРАТСТВА», к которому 
шли вместе с активом Организации 
все предшествовавшие годы. В ре-
зультате на платформе «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» создана актуальная 
молодежная структура, позволяю-
щая непосредственно участвовать 
и координировать формирование 
в молодежной среде социально ак-
тивной, жизнедеятельной и патри-
отической составляющей нашего 
общества, влияющей уже сегодня 
на настоящее и будущее развитие 
страны.

Только в 2020 году на базе на-
ших региональных отделений соз-
дано 35 волонтерских рот. 

Важно, что наши волонтеры 
активно участвуют вместе с вете-
ранами в общественных и патрио-
тических мероприятиях своего по-
селка, города, района. Они помо-
гали ликвидировать последствия 
наводнения в Тулуне Иркутской 
области. Стали организаторами 
и  участниками патриотических 
акций «Георгиевская ленточка», 
«От  общей Победы – к общему 
миру», Вахта памяти «Ржевский 
рубеж» и других. Волонтеры «БОЕ-
ВОГО БРАТСТВА» проводят обра-
зовательные форумы с представи-
телями подрастающего поколения. 
Участвовали в противостоянии 
деструктивной оппозиции, пытав-
шейся организовать уличные про-
тесты. Были в авангарде тех, кто 
пришел на помощь людям, оказав-
шимся в трудной ситуации в пери-
од пандемии. Рискуя здоровьем, 
доставляли лекарства, продукты. 
Наши ребята первыми обнару-
жили вражескую атаку подонков 
на  «Бессмертный полк Онлайн» 
и помогли пресечь ее на корню.

Волонтеры стали активными 
участниками формирования в  мо-
лодежной блогосфере патриоти-
ческого контента. И я с гордостью 
заявляю, что именно такая мо-

лодежь, как в нашем Движении, 
и  есть патриотическое большин-
ство будущего поколения России.

Мы, старшее поколение, не 
должны проиграть битву за умы 
и  сердца молодежи! Ставка орга-
низаторов «цветных революций» 
на подрастающее поколение, кото-
рая была сделана на Украине, в Бе-
лоруссии, Киргизии и сейчас про-
двигается «навальными» в России, 
– налицо. Надо дать им достойный 
отпор!

И еще о самом важном и зна-
чимом для последующей работы 
выводе. Оценивая результаты на-
шей деятельности с точки зрения 
уставной цели по обеспечению 
влияния на совершенствование 
государственной политики по 
созданию условий, гарантирую-
щих достойную жизнь ветеранов, 
мы осознаем, что еще не достигли 
желаемых результатов. Но мы не-
устанно работали и работаем на 
этом главном направлении дея-
тельности Организации! 

Ни одно ваше предложение, 
связанное с улучшением качества 
жизни ветеранов, не осталось без 
внимания. Высказанные социаль-
ные проблемы в ходе круглых сто-
лов с руководителями ветеранских 
организаций России с участием 
депутатов Госдумы и Совета Фе-
дерации ФС РФ, проходивших на 
базе нашего объединения, засе-
даний Координационного Совета, 
связанных с 30-летием заверше-
ния выполнения задач 40-й армией 
в  Афганистане, 75-й годовщиной 
Великой Победы, парламентских 
слушаний с участием представи-
телей региональных отделений 
незамедлительно направлялись 
в адрес руководства страны. 

В начале 2020 года я вме-
сте с  Героями Советского Союза 
и  России Валерием Востротиным 
и Владимиром Шамановым на-
правили обращение Председателю 
Правительства Михаилу Мишусти-
ну и министру финансов Антону 

Силуанову с предложениями по 
улучшению социального положе-
ния ветеранов. 

Все актуальные проблемы ве-
теранов находятся в стадии про-
работки в Правительстве России. 
Мы  будем и дальше добиваться 
их скорейшей реализации. 

Вместе с тем на данном направ-
лении деятельности благодаря на-
шей работе достигнуты определен-
ные успехи:

– начиная с 2018 года мы явля-
емся участниками государствен-
ной программы РФ «Социальная 
поддержка граждан». В ее рамках 
реализуется проект «Комплексная 
реабилитация ветеранов…», бла-
годаря которому получили сана-
торно-курортное лечение в лучших 
здравницах России более 12 тысяч 
инвалидов, ветеранов боевых дей-
ствий, членов их семей и семей 
погибших защитников Отечества. 
Это категория ветеранов, которая 
никогда ранее не получала подоб-
ного внимания и услуг;

– мы успешно реализуем про-
ект «Красная гвоздика». Благодаря 
сотрудничеству с Благотворитель-
ным фондом «Память поколений» 
получили высокотехнологичную 
помощь, средства реабилитации 
и лечения более 2 тысяч ветеранов;

– благодаря плодотворной со-
вместной работе с руководством 
регионов за пять лет 995 ветера-
нам боевых действий оказано со-
действие в получении субсидий 
на  улучшение жилищных усло-
вий, земельных участков, ипотеч-
ных кредитов с частичным или 
полным погашением процентной 
ставки. Особого внимания заслу-
живает опыт работы с органами 
власти отделений, возглавляемых 
Н.Р. Ибрагимовым, С.Н. Князевым, 
И.А. Воробьевым, А.М. Вилисо-
вым, М.М. Салмановым, Н.Н. Бо-
рисенко, и других;

– за пять лет правовой центр 
«Точка опоры», возглавляемый 
руководителем Белгородского  
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городского отделения Владими-
ром Коротких, оказал юридиче-
скую помощь и поддержку почти 
14 тысячам ветеранов, военных 
пенсионеров и их семьям.

Для Центрального Совета Ор-
ганизации тема социального поло-
жения ветеранов сегодня остается 
самой актуальной. 

В целом, оглядываясь на прой-
денный путь, анализируя нашу 
пятилетнюю деятельность, я до-
кладываю делегатам съезда, что 
проделана большая и значимая 
работа, результаты которой важны 
и для государства, и для каждого 
ветерана в отдельности. 

Деятельность многих наших 
руководителей и активистов по до-
стоинству оценена руководством 
страны. По представлению руково-
дителей субъектов и при поддерж-
ке Центрального Совета Организа-
ции за отчетный период 133 пред-
ставителя «БОЕВОГО БРАТСТВА» 
отмечены государственными на-
градами, грамотами, благодарно-
стями Президента России Влади-
мира Путина.  

Для достижения наших целей 
и  решения уставных задач у нас 
была создана надежная и эффек-
тивная организационная структу-
ра, руководящие, исполнительные 
и контрольно-ревизионные орга-
ны, которые в межсъездовский 
период напряженно трудились 
в  соответствии с Уставом Органи-
зации. На заседаниях руководяще-
го состава выносились насущные 
и  сложные вопросы, оперативно 
принимались конкретные решения.  

Напряженно работала в этот 
период Контрольно-ревизионная 
комиссия во главе с Валентином 
Витринским. Особого внимания 
требует рассмотрение деятельно-
сти и при необходимости опера-
тивное вмешательство и оказание 
помощи двадцати отстающим по 
результатам рейтинга региональ-
ным отделениям.

Все заместители Председателя 
Организации и члены Централь-
ного Совета добросовестно вы-
полняли возложенные на них обя-
занности и мои поручения. Хочу 
отметить, что в последние годы 

сложилась устойчивая практика 
проведения региональных фору-
мов, встреч руководителей и акти-
ва наших отделений с Полномоч-
ными представителями Президен-
та России в федеральных округах, 
главами и администрациями субъ-
ектов России, представителями 
СМИ. Их инициаторами выступили 
заместители Председателя Ор-
ганизации и мои представители 
в  федеральных округах. В первую 
очередь здесь хочу отметить вклад 
С.Н. Перникова, В.Р. Каурова, 
С.С.  Коновалова, В.Д. Малышева, 
Н.Р. Ибрагимова, А.М. Вилисова, 
С.С. Шактара и других наших акти-
вистов.

Положительно зарекомендова-
ла себя практика круглых столов 
«БОЕВОГО БРАТСТВА», организа-
тором которых стал заместитель 
Председателя Организации Ген-
надий Шорохов, где обсуждались 
актуальные проблемы и пути их 
решения. 

Результативно работал создан-
ный нами Координационный Совет 
при Председателе Организации 
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из числа руководителей обще-
ственных объединений – членов 
«БОЕВОГО БРАТСТВА». Тематика 
выработанных предложений по 
подготовке к 30-летию заверше-
ния выполнения задач 40-й армией 
в Афганистане, 75-летия Великой 
Победы и принятые обращения 
к ветеранскому сообществу, в том 
числе к Всемирной федерации ве-
теранов, имеют непреходящее зна-
чение. 

Одним из активных членов на-
шего Координационного Совета 
является организация, возглав-
ляемая Татьяной Рубан. У семей 
погибших воинов очень много 
проблем. Я прошу: не оставляйте 
их в одиночестве и впредь оказы-
вайте им посильную помощь. Это 
наша прямая и святая обязанность.

Как Председатель Организации 
я ощущал повседневную поддерж-
ку руководителей региональных 
отделений, всех членов «БОЕВОГО 
БРАТСТВА». На заседаниях руково-
дящих органов, в многочисленных 
письмах и обращениях в мой адрес 
вы выступали с инициативами 
и  предложениями, давали полез-
ные советы и рекомендации, вели 
честный и откровенный диалог. 

Не могу не отметить четкую 
и  слаженную работу Президиума 

Центрального Совета во главе 
с  Дмитрием Саблиным, Исполни-
тельного Комитета, руководимого 
Вагифом Мирзалиевым, по обес-
печению деятельности Председа-
теля Организации и ее руководя-
щих органов, всех моих заместите-
лей с руководителями региональ-
ных отделений.

Уже третий год на постоянной 
основе продуктивно действует Со-
вет при Президиуме Центрального 
Совета. Однозначно могу сказать, 
что он стал оперативным совеща-
тельным органом по подготовке 
предложений для принятия важ-
ных решений по различным вопро-
сам нашей жизнедеятельности. 

Особо подчеркну, что именно 
Президиуму Центрального Совета 
и созданному им Совету, Исполни-
тельному Комитету принадлежит 
заслуга в развитии духа состяза-
тельности среди структурных под-
разделений, в организации еже-
недельного подведения итогов 
на основании критериев оценки 
эффективности деятельности ре-
гиональных отделений, а также 
в  транслировании опыта лучших 
и освещении его на интернет-сай-
те «БОЕВОГО БРАТСТВА», который 
уже третий год действует как заре-
гистрированное средство массо-

вой информации России, и в жур-
нале «Боевое братство», который 
надо организационно укрепить.  

Центральный Совет был строг 
и принципиален. За бездеятель-
ность одиннадцать руководителей 
региональных отделений освобож-
дены от занимаемой должности. 
Одновременно Центральный Со-
вет принимал меры, чтобы практи-
ческие дела и заслуги лучших, как 
я отмечал, по достоинству нашли 
высокую оценку у руководства 
субъектов и страны. 

За этот период наград Органи-
зации удостоены 2236 человек. 

В 2020 году Президент России 
Владимир Путин своим решени-
ем наградил 20 членов «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» памятной медалью 
«За  бескорыстный вклад в  ор-
ганизацию Общероссийской ак-
ции взаимопомощи «МыВместе». 
Среди них руководители регио-
нальных и  местных отделений: 
С.К.  Авезниязов, Б.А. Гелястанов, 
В.Д. Глушко, С.Н. Князев, В.Д. Ма-
лышев, А.М. Вилисов, А.П. Танана-
ев, С.Г. Яковлев. За волонтерскую 
деятельность в сложных условиях 
коронавирусной инфекции Орга-
низация поощрила своими меда-
лями и грамотами более 700 во-
лонтеров и ветеранов.

Сделав основные выводы по 
достижению уставных целей, хочу 
остановиться на главных итогах 
нашей пятилетней деятельности:

1. Региональные отделения Ор-
ганизации в своем подавляющем 
большинстве перешли на проект-
ный метод работы (25 проектов) по 
пяти направлениям деятельности 
Организации. Обеспечена полная 
взаимосвязь с целями и задачами, 
актуальными событиями в России 
и за рубежом. 

На протяжении пяти лет за вы-
сокие достижения в реализации 
проектов отмечались ценными 
подарками и грантами: Москов-
ское, Владимирское, Оренбург-
ское, Саратовское, Челябинское, 
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Белгородское, Калужское, Киров-
ское, Самарское, Тульское, Ро-
стовское, Смоленское, Курганское 
областные; Московское, Санкт-
Петербургское, Севастопольское 
городские; Алтайское, Северо-
Осетинское, Крымское республи-
канские; Хабаровское, Краснодар-
ское, Ставропольское, Примор-
ское краевые; Ненецкое окружное 
отделения.

2. Вся наша работа была адек-
ватна ситуации в стране в условиях 
пандемии. Душевная и нравствен-
ная высота, гражданственность 
и  патриотизм, человеческие каче-
ства ветеранов и молодежи в слу-
жении интересам государства, 
народу были вновь востребованы 
обществом. Наш актив оказал раз-
личные виды помощи 110 445 ве-
теранам, членам семей погибших 
защитников Отечества, в том чис-
ле обеспечил продуктами питания 
и медикаментами 38 860 пожилых 
людей, выдал более 100 тысяч  
медицинских масок, 61 тысячу 
перчаток, 4 тысячи антисептиков. 
И работа эта продолжается! 

3. Мы на деле доказали способ-
ность ориентироваться в сложных 
общественных процессах и осу-
ществлять самостоятельный вы-
бор в политике.

Организация инициировала об-
ращение к ветеранам России в свя-
зи с голосованием по принятию 
актуальных изменений в Конститу-
цию страны. В том, что 78 процен-
тов россиян поддержали предло-
женные изменения в Конституцию, 
есть политический выбор и заслу-
га членов «БОЕВОГО БРАТСТВА». 
Как участник рабочей группы по 
подготовке предложений о внесе-
нии поправок в Конституцию хочу 
выразить признательность за под-
держку этого исторического доку-
мента.

4. Когда отмечалась памятная 
дата – 30-летие завершения выпол-
нения задач 40-й армией в Афга-
нистане, по нашему предложению 

и при поддержке Председателя Ко-
митета Госдумы по обороне Влади-
мира Шаманова прошли парламент-
ские слушания. Парламентарии 
и ветераны боевых действий заяви-
ли, что афганская война навсегда 
останется свидетельством добле-
сти, символом стойкости и героизма 
советских воинов, которые сохрани-
ли верность лучшим традициям от-
цов и дедов – участников Великой 
Отечественной войны! Трагические 
события военного конфликта в Аф-
ганистане следует рассматривать, 
основываясь на соображениях по-
литической беспристрастности 
и исторической правды.

5. В Год памяти и славы мы взя-
ли на себя ответственность за ра-
боту, которую вели ветераны вой-
ны, и достойно справляемся с этой 
задачей.

Всероссийская организация 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» 26 октября 
2019 года в Берлине на заседании 
Постоянного комитета по делам 
Европы Всемирной федерации ве-
теранов выступила с инициативой 
принять резолюцию «О праздно-
вании 75-й годовщины окончания 
Второй мировой войны», которая 
была одобрена всеми участниками 
форума.

В своем Обращении к ветеран-
ским организациям стран СНГ, 
Балтии, Грузии, Всемирной феде-
рации ветеранов, стран антигит-
леровской коалиции мы призвали 
сделать все, чтобы не дать воз-
рождающемуся неонацизму раз-
рушить нашу общую историческую 
память, остановить уничтожение 
и  вандализм в отношении памят-
ников советским воинам.

Главный вывод, который можно 
сделать по итогам работы, связан-
ной с этими значимыми юбилей-
ными событиями, – мы обратили 
внимание общества на необходи-
мость знания своей истории, кото-
рая учит нас единению и сплоче-
нию перед лицом опасности!

6. Заметно активизировалась 
работа 771 представителя Органи-
зации – депутатов Госдумы, зако-
нодательных собраний регионов, 
местного самоуправления, пред-
ставителей исполнительной вла-
сти, членов общественных палат 
регионов и советов при исполни-
тельных органах государственной 
власти. В пример могу привести 
опыт члена Законодательного со-
брания Оренбургской области, ру-
ководителя регионального отделе-
ния Надыра Ибрагимова. 
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По его инициативе за 18 лет де-
путатской деятельности принято 
236 законодательных актов и  по-
становлений Правительства об-
ласти, многие из которых заметно 
улучшили социальное положение 
местных ветеранов. И такие факты 
есть в каждом втором заксобрании 
субъектов России, где сегодня ра-
ботают депутаты – члены «БОЕВО-
ГО БРАТСТВА».

7. В межсъездовский период 
региональными отделениями Ор-
ганизации созданы крепкая мате-
риально-техническая база и орга-
низационная структура для про-
ведения патриотической работы 
с молодежью: 744 военно-патри-
отических клуба, 319 поисковых 
отрядов, 696 кадетских классов, 
660  спортивных клубов и секций. 
Постоянно действует Всероссий-
ский военно-спортивный турнир 
«Тропа «Боевого братства». У нас 
ежегодно реализуются в масшта-
бах России значимые проекты. 
Среди них конкурс патриотических 
сочинений и рисунков «Память 

сильнее времени». Вместе с орга-
нами власти изданы книги, в ко-
торых собраны лучшие сочинения 
школьников – участников конкурса. 
Мы не только заявили обществу, 
что воспитание патриотизма, со-
хранение исторической памяти на-
чинается с семьи, со школы, но и, 
по сути, организовали эту работу. 

8. За эти годы активизирова-
лось наше участие в организации 
гуманитарной и информационной 
помощи соотечественникам в ЛНР 
и ДНР, борющемуся с террориз-
мом народу Сирии и российской 
группировке в САР, миротворцам 
в Нагорном Карабахе. Ежегод-
но наши отделения проводят до 
150  гуманитарных акций. Напри-
мер, в Сирию совершено более 
30 шефских десантов. 

9. Традиционно заметных ре-
зультатов мы достигли в направ-
лении «Сохранение исторической 
памяти». Ежегодно в регионах про-
водится около 6 тысяч мемориаль-
ных мероприятий и акций. В отчет-
ный период сооружено 592 памят-

ника и обелиска, отреставрирова-
но 2690. Сорока девяти школам 
и улицам присвоены имена героев, 
создано 392 Аллеи памяти, постро-
ено 7 храмов и часовен, установле-
но 1214 мемориальных досок. С на-
шим участием муниципальными 
образованиями поставлено на учет 
8711 воинских захоронений.

10. Мы становимся самодоста-
точными. В отчетный период ре-
гиональные отделения привлекли 
из разных источников финансиро-
вания свыше 507 миллионов руб-
лей. В этот же период 51 отделение 
реализовывало свои проекты на 
средства Президентских грантов 
на сумму более 127 миллионов 
руб лей. 

Как видите, практика нашей ра-
боты показала, что V съезд принял 
абсолютно правильные решения, 
которые позволили Организации 
и  всем ее структурным подраз-
делениям успешно развиваться 
и влиять не только на жизнь вете-
ранов, но и на общественно-поли-
тическую жизнь страны.
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Выводы по итогам достижения 
целей Организации и основные ре-
зультаты ее пятилетней деятельно-
сти определили суть первоочеред-
ных задач. 

Первая. Принять меры к повы-
шению персональной ответствен-
ности ветеранов и всех членов по-
стоянно действующих руководящих 
коллегиальных органов, исполни-
тельных и контрольно-ревизионных 
органов за достижение целей Орга-
низации в рамках их компетенций 
и  обеспечение полной включенно-
сти всех структурных подразделе-
ний в общую работу. 

Мы не можем себе позволить 
остановиться в движении вперед, 
как бы ни складывалась текущая 
обстановка, не можем ни на ми-
нуту допустить стагнацию в ряде 
наших отделений. Прежде всего 
личностную, которая все еще про-
является у некоторой части вете-
ранов в отсутствии стремлений 
и мотивации на постоянной основе 
участвовать в решении новых за-
дач. И профессиональную, когда 

в двадцати наших отделениях есть 
элементы застоя. Об этом свиде-
тельствует численность их рядов – 
не превышающая трехсот человек, 
хотя в регионе имеется большой 
потенциал. На участие в большин-
стве из 25 проектов Организации 
у  них просто не хватает сил и ак-
тива, отсюда низкий рейтинг дея-
тельности. Одна из главных при-
чин кроется в слабой работе по 
росту численности местных и пер-
вичных отделений.

Вместе с тем, как показал кон-
курс среди местных отделений 
прошлого года, масштаб и резуль-
тативность значительной их части 
(из 817) сопоставимы с деятельно-
стью наших лучших региональных 
отделений. Они самостоятельны 
и  самодостаточны, активно уча-
ствуют в конкурсах на получение 
Президентских и региональных 
грантов и субсидий. 

Из 51 нашего структурного под-
разделения, получившего гранты 
в отчетном периоде, 24 – местные 
отделения. 

Мы не только должны – мы обя-
заны преодолеть стагнацию отста-
ющих наших отделений. И сделаем 
все, чтобы этого не допустить в бу-
дущем.

Вторая задача. Добиться, что-
бы все члены Организации стали 
участниками объединения патри-
отических сил, ветеранов боевых 
действий и военной службы, моло-
дежи регионов для участия в госу-
дарственной системе обеспечения 
национальной безопасности в со-
ответствии с законодательством 
Российской Федерации, в разобла-
чении и противодействии враж-
дебным действиям и актам де-
структивной прозападной оппози-
ции, НКО – агентов иностранного 
влияния, направленным на развал 
страны, подрыв авторитета России 
и Президента Российской Федера-
ции Владимира Путина.  

В связи с этим нам необходи-
мо включиться в работу по защи-
те прав граждан России избирать 
и быть избранными на выборах 
в  сентябре 2021-го и в 2024 году 
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от посягательств со стороны ино-
странных государств и их агентов 
влияния в нашей стране.

Третья задача связана с акти-
визацией системы лоббирования 
важных вопросов, касающихся 
улучшения качества жизни ветера-
нов и инвалидов боевых действий, 
членов семей погибших защитни-
ков Отечества, в органах законода-
тельной и исполнительной власти. 
Необходимо:

– широко использовать предвы-
борные кампании для выдвижения 
наших законодательных предло-
жений, обращения к кандидатам в 
депутаты с наказами избирателей; 

– закрепить практику прове-
дения региональных форумов, 
встреч руководителей и актива от-
делений с главами и администра-
циями субъектов РФ, представите-
лями СМИ.

Четвертая задача связана 
с  продолжением работы по ко-
ординации, наставничеству и вы-
страиванию новой создаваемой 
нами молодежной структуры 
«Волонтерская рота «БОЕВОГО 
БРАТСТВА», способной влиять на 
ситуацию в  этой среде и реально 
участвовать в формировании от-

ветственного и жизнедеятельного 
поколения. 

НАМ ПРЕДСТОИТ:
– создать в 2021–2022 годах во-

лонтерские роты «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА» в каждом структурном под-
разделении Организации и при-
нять меры к увеличению их  чис-
ленности;

– перенести акцент в работе 
с  молодежью в информационное 
сетевое пространство, на форми-
рование в нем патриотического 
контента.

Необходимо вовлечь в эту рабо-
ту военных экспертов и блогеров 
из числа наиболее подготовлен-
ных ветеранов, расширить их круг 
и узнаваемость в информацион-
ном поле. Совместно с органами 
власти на местах организовать 
подготовку актива к работе в соци-
альных сетях.

Нам необходимо включить мо-
лодых членов Организации из со-
става наших волонтерских рот 
в  постоянно действующие колле-
гиальные руководящие органы. 

Надо добиваться создания 
единой молодежной организации 
России на единой идеологической  

основе патриотизма. Мы исходим 
из того, что если не будет своей мо-
лодежной политики, будет чужая!

Следует дальше развивать со-
трудничество и общение членов мо-
лодежного движения Организации 
со сверстниками ближнего зарубе-
жья с целью привлечения их к уча-
стию в международных проектах, 
связанных с укреплением доверия 
и  продвижением позитивного вос-
приятия России в мире, сохранени-
ем русского языка и культуры, про-
тиводействием фальсификации об-
щей истории бывших народов СССР 
и Великой Отечественной войны.

Пятая. В работе с молодежью 
обеспечить триединство действий 
членов Всероссийской организа-
ции «БОЕВОЕ БРАТСТВО», членов 
создаваемых при региональных 
отделениях волонтерских рот 
«БОЕВОГО БРАТСТВА» и отрядов 
Движения «Юнармия». Необходи-
мо вовлечь в эту практику пред-
ставителей создаваемых с нашим 
участием кадетских классов.

Шестая. Президиуму Цен-
трального Совета, руководителям 
региональных отделений совмест-
но с  органами власти на местах 
и  представителями бизнеса необ-
ходимо всемерно способствовать 
расширению потенциальных воз-
можностей для оказания гумани-
тарной и информационной помощи 
со отечественникам. В этих целях 
привлекать актив волонтерских 
рот, студентов вузов, ветеранов.

Седьмая задача. Широко ис-
пользовать и наращивать приобре-
тенный опыт региональных отделе-
ний по сохранению исторической 
памяти. Продолжить реализацию 
проекта «Эхо афганской войны», 
выпуск Книг памяти и сочинений 
школьников, участников проекта 
«Память сильнее времени». 

Восьмая. Мы находимся в пред-
дверии важного события – 26 де-
кабря 2022 года будет отмечаться 
25-летие Всероссийской организа-
ции «БОЕВОЕ БРАТСТВО». 
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В этой связи полагаю целесо-
образным объявить в рамках Ор-
ганизации 2022 год Годом Всерос-
сийского марша «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА» в регионах России, в ходе 
которого:

– принять меры к освещению 
и распространению на регулярной 
основе в центральных и региональ-
ных средствах массовой информа-
ции значимых общественно-поли-
тических мероприятий и  патрио-
тических акций, проводимых Орга-
низацией; достижений и опыта ра-
боты с молодежью; принимаемых 
мер по улучшению качества жизни 
ветеранов; примеров достойного 
продолжения ветеранами боевых 
действий служения интересам 
Отечества, мужества и  героизма 
кавалеров боевых орденов и вете-
ранов, удостоенных государствен-
ных наград Родины в мирные буд-
ни, – членов Организации;

– провести Всероссийский 
призыв в ряды Организации вете-
ранов боевых действий в Сирии, 
миротворческих сил в Нагорном 
Карабахе, ветеранов военной 
службы, членов молодежного дви-
жения «Волонтерская рота «БОЕ-
ВОГО БРАТСТВА», молодых ребят, 
отслуживших срочную службу 
в армии, и на их основе увеличить 
численность постоянно действую-
щего актива местных и первичных 
отделений;

– провести смотр-конкурс ре-
гиональных отделений по пяти на-
правлениям деятельности Органи-
зации;

– обновить систему инфор-
мационного сопровождения дея-
тельности Организации, широкого 
и активного транслирования опыта 
деятельности лучших отделений, 
лидеров по направлениям и всех 
25 проектов, победителей смот-
ров-конкурсов.

Девятая. Учитывая ситуацию 
текущего момента во взаимоот-
ношениях со странами ближнего 
и дальнего зарубежья, их вете-

ранским сообществом и сохраняя 
принцип добрососедства и друж-
бы, перейти к активизации практи-
ки прямых заявлений, обращений 
и меморандумов «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА» к ветеранскому сообще-
ству, правительствам и народам 
этих государств по разоблачению 
и предупреждению об опасности 
проведения и участия в агрессив-
ной, русофобской политике, эска-
лации военной опасности в мире, 
актов вандализма в отношении 
памятников советским воинам, 
освободившим страны Европы от 
фашизма, создания очагов неста-
бильности, напряженности и во-
енных баз в странах по всему пе-
риметру государственной границы 
Российской Федерации. 

Уверен, все эти задачи нам 
по силам и возможностям. Они 
связаны с сохранением основно-
го потенциала наших руководи-
телей, у  которых колоссальный 
опыт работы. Именно он позволял 
и позволяет «БОЕВОМУ БРАТ-
СТВУ» наращивать социально-по-
литический авторитет и влияние 
в  различных сферах обществен-
ной жизни регионов. Я обраща-
юсь к руководителям наших ре-

гиональных отделений, у которых 
большой стаж и  опыт работы 
в  Организации, Н.Р.  Ибрагимову, 
С.Н.  Князеву, А.Н. Шагимурато-
ву, В.Д.  Малышеву, А.В.  Ивано-
ву, А.В.  Мастеркову, В.С. Ярко, 
В.В.   Усманову, В.П. Сонину, 
Ю.В.  Краснову, В.А.  Востроти-
ну, В.Д. Глушко, Н.А. Лазареву, 
В.Н. Миронову, С.К. Авезниязову, 
А.М. Федорову, И.В. Высоцкому, 
В.В. Зубенко, Н.И. Борисенко, 
С.И.  Тарасову, А.Ю. Аракчееву 
и  многим другим нашим боевым 
товарищам со словами благодар-
ности за бескорыстный и значи-
мый для общества многолетний 
труд. 

Моя признательность этим ру-
ководителям вовсе не означает, 
что деятельность других наших 
руководителей менее авторитет-
на. Спасибо всем нашим руково-
дителям региональных отделений 
за кропотливую работу. 

Только с такими людьми, как 
вы, заряженными на результат 
в  общественно значимой и не-
обходимой для страны деятель-
ности, будет из года в год при-
растать авторитет нашей с вами 
Организации.
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– Есть целый ряд актуальных 
проблем и задач, которые необ-
ходимо рассмотреть на съезде 
и учесть в дальнейшей деятельно-
сти Организации.

Накануне в течение трех дней 
я был участником ежегодного фе-
стиваля, проходившего в Государ-
ственном военно-историческом 
музее «Прохоровское поле» на 
Белгородской земле. В докладе 
главы Совета министров СССР, 
а ныне представителя Белгород-
ской области в Совете Федера-
ции Николая Рыжкова прозвучала 
цифра – 50 тысяч. К сожалению, 
столько фронтовиков Великой 
Оте чественной войны осталось 
в  нашей стране. Равнозначного 

числа придерживается и Россий-
ский организационный комитет 
«Победа». Время неумолимо под-
водит черту под земным путем 
тех, кто семьдесят шесть лет на-
зад завоевал Великую Победу. 
Им  на смену должны прийти до-
стойные наследники. 

Поэтому сегодня приходит пора 
тех, кто сражался в Афганистане, 
кто противостоял международным 
террористам и терял товарищей 
на Северном Кавказе. Откуда та-
кой вывод? Три года назад мы от-
метили 30-летие вывода советских 
войск из Афганистана, возлага-
ли большие надежды на юбилей, 
в  том числе и  решение вопроса 
о современной официальной оцен-

ке ввода войск и  действий Огра-
ниченного контингента советских 
вой ск в Афганистане.

Накануне этой даты мы смог-
ли убедить руководство Государ-
ственной Думы провести парла-
ментские слушания и дать полити-
ческую оценку событиям, в кото-
рых участвовали военнослужащие 
советских Вооруженных Сил, вы-
полняя интернациональный долг 
в  Афганистане. Многие из нас 
знают и категорически не соглас-
ны с постановлением «О  полити-
ческой оценке решения о  вводе 
советских войск в Афганистан 
в  декабре 1979 года», принятое 
на  съезде народных депутатов 
СССР в мае 1989 года. В 2019 году 
мы добились права громко ска-
зать и на слушаниях в парламенте, 
и в принятых документах, что все, 
кто участвовал в боевых действи-
ях в Афганистане, достойно вы-
полнили воинский, гражданский и 
интернациональный долг. Со сто-
роны государства они должны 
получить справедливую оценку, 
в том числе и преференции, соот-
ветствующие льготам участников 
Великой Отечественной войны. 

Напомню, что фронтовики 
впервые отметили День Победы 
на государственном уровне через 
20 лет после завершения Великой 
Отечественной войны. Это собы-
тие произошло 9 мая 1965 года. 
Мы, тогда дети, наконец-то уви-
дели ордена и медали этих скром-
ных трудяг войны, узнали о пере-
несенных ими неимоверных испы-
таниях. Поколение фронтовиков 
восстанавливало из руин страну, 
через 16 лет отправило человека 
в  космос, открыло атомную от-
расль и многое, многое другое. 
Государство в итоге обратило 
внимание на их заслуги не только 
на словах, но и на деле. 

Поколение «афганцев» уже 
32  года ждет такого же отно-
шения, пытаясь достучаться со 
своими проблемами. По моему 

ПОЧЕТНЫЙ ЧЛЕН ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
ГЕРОЙ РОССИИ ВЛАДИМИР ШАМАНОВ:

VII СЪЕЗД – ПРОШУ СЛОВА
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мнению, такое положение вынуж-
дает ветеранов к более активным 
действиям, настойчиво заявлять 
о  себе на федеральном уровне, 
напоминать о своих заслуженных 
в боях правах. 

Вместе с этим необходимо на-
вести порядок в собственных ря-
дах. Посмотрите, четвертый год 
мы бьемся за то, чтобы группа 
аферистов, которая объедини-
лась вокруг руководителя уже 
ликвидированной Общероссий-
ской общественной организации 
инвалидов войны в Афганиста-
не (ОООИВА) и военной травмы 
«Инвалиды войны» А. Чепурного 
(получившего условный срок за 
хищения в ООИВА), прекратила 
противоправные действия против 
наших самых обездоленных ве-
теранов – инвалидов. Этой кучке 
лиц удалось перевести центр вос-
становительной терапии им.  Ми-
хаила Лиходея (ЦВТ – бывший 

санаторий ЦК КПСС «Русь» в Руз-
ском районе Подмосковья, оцени-
ваемый в три миллиарда рублей) 
в собственность в АНО «Центр 
Ветеран-Русь», зарегистрирован-
ной в Томске. 

Новая структура – Общерос-
сийская общественная организа-
ция военных инвалидов «ВоИн» – 
не может полноценно приступить 
к работе, а реабилитационный 
центр им. Михаила Лиходея нор-
мально функционировать из-за 
того, что государственные право-
вые структуры проявляют пассив-
ность и, ссылаясь на различные 
юридические нюансы, затянули 
процесс окончательного восста-
новления справедливости. Вете-
раны имеют право в рамках «БОЕ-
ВОГО БРАТСТВА» определить, как 
должны жить дальше наши боевые 
товарищи, получившие ранения 
и увечья на полях сражений в «го-
рячих точках». Важное значение 

приобретает деятельность наших 
представителей в органах власти 
федерального и регионально-
го уровня. Есть необходимость 
создания с  их участием в рамках 
Всероссийской организации «БО-
ЕВОЕ БРАТСТВО» совещательно-
го органа. Это даст возможность 
активно обмениваться опытом, 
который накоплен в регионах, 
и  оперативно внедрять в жизнь 
наработки передовиков. Особен-
но в вопросах совершенствования 
законодательной базы и социаль-
ной защиты, где многие вырабо-
танные, выстраданные решения 
остаются нереализованными. 

В наши дни некоторые стра-
теги на Западе уже в недалеком 
будущем не видят целостной 
и сильной России. Чтобы этого не 
произошло, давайте объединяться 
и возрождать нашу могучую Рос-
сию. Все для этого у «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» есть. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ  
ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН:
«ИСТОРИЯ И РАБОТА «БОЕВОГО БРАТСТВА»  
ВПЕЧАТЛЯЕТ МАСШТАБНОСТЬЮ И ДОСТИЖЕНИЯМИ»

Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин 13 июля посетил офис Всероссийской 
организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО». Высокого гостя встретили Председатель Организации Герой  
Советского Союза Борис Громов и первый заместитель Председателя Организации Дмитрий Саблин. 
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Визит Вячеслава Викторовича начался со знакомства с выстав-
кой «Имена Победы». Портретную галерею, которая занимает 
достойное место среди ведущих проектов «БОЕВОГО БРАТ-

СТВА», представила ее вдохновитель и исполнитель Татьяна Понома-
ренко-Левераш. Татьяна Витальевна подробно рассказала о героях сво-
их полотен, наследниках подвига фронтовиков Великой Отечественной 
войны, и преемственности поколений защитников Отечества. В одном 
ряду с портретами красноармейцев диверсионно-разведывательных 
групп Героя Советского Союза Зои Космодемьянской и Героя Россий-
ской Федерации Веры Волошиной, отважного летчика Героя Советско-
го Союза младшего лейтенанта Виктора Талалихина, отдавших жизни 
в борьбе с фашистскими захватчиками, находятся образы Героев Рос-
сийской Федерации гвардии генерал-лейтенанта Валерия Асапова, ка-
питана Марата Ахметшина, гвардии майора Романа Филипова, подпол-
ковника Олега Пешкова, вступивших в смертельную схватку с между-
народными террористами. В галерее представлены портреты лидеров: 
России – Владимира Путина и Сирии – Башара Асада, министра обороны 
РФ Героя Российской Федерации генерала армии Сергея Шойгу. Депута-
та Государственной Думы Дмитрия Саблина художник запечатлела в ос-
вобожденной от террористов Пальмире. Это произошло во время одной 
из  многочисленных поездок Дмитрия Вадимовича в воюющую Сирию. 
Почетное место в галерее занимает портрет Председателя Всероссий-
ской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Бориса Громова, где сюжетная 
линия связана с  историческим событием – выводом советских войск 
из Афганистана. Воспользовавшись уникальным моментом, участники 
встречи сделали на фоне этой картины общий снимок. Вячеслав Воло-
дин высоко оценил воспитательное значение выставки «Имена Победы», 
поддержал планы по дальнейшему развитию проекта. 

Программа посещения Председателем Государственной Думы ветеран-
ской организации продолжилась в музее «БОЕВОГО БРАТСТВА». Обязан-
ности экскурсовода по его залам взял на себя Дмитрий Саблин. История 
музея началась в год двадцатилетия Организации, которое отмечалось 
в 2017 году. За это время собрано более 1500 эксклюзивных экспонатов, 
посвященных подвигу советских и российских воинов в «горячих точках», 
а также отражающих знаковые вехи развития «БОЕВОГО БРАТСТВА». 

О структуре и сегодняшней деятельности ветеранского объединения 
Вячеславу Володину доложил заместитель Председателя Всероссийской 
организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Евгений Зубарев. Особое внимание 
было уделено выработанной и практикуемой системе, на основании ко-
торой ведется рейтинг региональных отделений. Не случайно в качестве 
примера было выбрано Саратовское областное отделение, которое с на-
чала года провело более тысячи мероприятий. 

Земляк Бориса Громова Вячеслав Володин пришел в политику в 
1990  году, когда был избран на альтернативной основе в Саратовский 
городской совет. Будучи молодым человеком, победил сильного и опыт-
ного кандидата. В 1992 году жители Комсомольского поселка Заводско-
го района Саратова избрали Вячеслава Викторовича в областной Совет, 
затем, в 1995 году, – в областную Думу первого созыва, где он выполнял 
обязанности заместителя председателя. С 1999 по 2019 год Володин ис-
полнял полномочия депутата Государственной Думы III, IV, V и VII со-
зывов, выступил соавтором 138 законодательных инициатив и поправок 
к проектам федеральных законов. В октябре 2016 года избран Предсе-
дателем Государственной Думы VII созыва, получив 404 голоса из 450. 
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Руководитель Саратовского областного отделения «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА» Сергей Авезниязов, узнав о посещении Вячеславом Володиным 
«БОЕВОГО БРАТСТВА», отметил, что жители региона, ветераны постоян-
но ощущают заботу, которую проявляет Вячеслав Викторович. «Он – на-
стоящий государственник и патриот. Умеет не только слушать людей, но 
и активно помогает решать их проблемы», – говорит Сергей Авезниязов. 

На видном месте в зале, где проходят рабочие совещания руково-
дящих органов Организации и видеоконференции с представителями 
региональных отделений, находится Почетная грамота Государственной 
Думы ФС РФ. Эту высокую награду Вячеслав Володин торжественно вру-
чил Борису Громову в Государственной Думе в 2019 году. Почетной гра-
моты Всероссийская организация «БОЕВОЕ БРАТСТВО» была удостоена 
за активное участие в общественной деятельности и военно-патриотиче-
ском воспитании молодежи.

«Работа «БОЕВОГО БРАТСТВА» по важным направлениям деятельно-
сти, с которой мало что может сравниться, впечатляет масштабностью 
и достижениями. И выполняют ее члены Организации, прошедшие «го-
рячие точки» и сплотившиеся в единую команду», – одобрительно под-
черкнул по итогам визита Вячеслав Володин. Спикер Государственной 
Думы отметил ключевую роль Бориса Громова в создании ветеранского 
объединения и поделился мнением: «Сегодня мы видим плоды труда Бо-
риса Всеволодовича и его однополчан, заложенные в 97-м году прошло-
го столетия. В те непростые времена Организация объединила тех, кто 
вернулся с афганской войны, чтобы помогать родителям и семьям по-
гибших боевых товарищей, которые оказались брошенными на произвол 
судьбы. Этим благим делом «БОЕВОЕ БРАТСТВО» занимается уже более 
двадцати лет. Со временем к этому направлению добавились сбор и до-
ставка гуманитарной помощи в районы вооруженных конфликтов. Здесь 
надо сказать большое спасибо члену Комитета по развитию гражданско-
го общества, вопросам общественных и религиозных объединений Го-
сударственной Думы Дмитрию Саблину, который много сил вкладывает 
в оказание помощи семьям военнослужащих, погибших воинов, ветера-
нов. Поэтому так важно создать условия, которые будут поддерживать 
деятельность ветеранской организации на самом высоком уровне». 

В ходе встречи Вячеслав Володин, Борис Громов и Дмитрий Саблин 
обсудили вопросы дальнейшего сотрудничества в решении проблем 
семей военнослужащих, а также участие «БОЕВОГО БРАТСТВА» в экс-
пертной работе над законодательными инициативами, направленными 
на поддержку ветеранов.

«Несколько лет назад было принято решение, чтобы часть государ-
ственной социальной поддержки направлялась и реализовывалась че-
рез такие общественные организации, как «БОЕВОЕ БРАТСТВО». За эти 
годы мы убедились в его эффективности. Выяснились преимущества, 
что в организациях лучше знают людей, обстановку в семье, какая акту-
альная помощь требуется, благодаря чему она стала адресной и плодо-
творной. Считаю, что это полезное дело нужно продолжать. Необходимо 
в рамках законодательного обеспечения вопросов социальной поддерж-
ки семей военнослужащих, ветеранов боевых действий, членов семей 
погибших воинов учесть этот опыт и пойти на решения, которые позво-
лят еще более повысить меры, направленные на медицинскую помощь 
им, санаторно-курортное лечение», – сделал вывод Вячеслав Володин.

Экспозиция музея, обстановка и информация о деятельности «БОЕ-
ВОГО БРАТСТВА» привели к обсуждению руководителями ветеранской 
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организации со спикером Госдумы еще одного актуального вопроса – 
сохранения исторической памяти в России.

«Наша задача – сберечь историю. Мы часто об этом говорим, но без 
ветеранских организаций выполнить ее будет сложно. Именно ветера-
ны, прошедшие испытания в  «горячих точках», должны рассказывать 
об истории через личное восприятие. И здесь роль общественной орга-
низации очень высока. Соответственно большое значение приобретают 
условия, создаваемые для их продуктивной работы на этом направлении 
через законодательное регулирование, – сказал Председатель Государ-
ственной Думы и продолжил: – Когда мы сегодня обсуждали значимость 
общественной деятельности, знакомились с докладом о том, как трудят-
ся региональные подразделения, которые занимаются поиском и увеко-
вечением памяти защитников Отечества, получил сильные впечатления. 
Надо отдать должное и сказать слова благодарности всем, кто трудится 
в «БОЕВОМ БРАТСТВЕ» и в таких же общественных организациях па-
триотической направленности. Память жива, пока мы помним воинов, 
которые отдали свои жизни, кто прошел «горячие точки» и сегодня рабо-
тает, отдавая себя мирной профессии. Необходимо понять, что многое 
зависит от нас, от того, как мы будем эту память чтить».

«Вы отдали себя сохранению памяти тех, кто с вами прошел Афгани-
стан и «горячие точки» в разных частях мира, боролся с  терроризмом 
далеко за пределами нашей Родины. Все то, что вы делаете, оказывая 
помощь однополчанам, увековечивая их память, крайне важно», – поды-
тожил Вячеслав Викторович, обращаясь к Борису Громову. 

В свою очередь Борис Всеволодович поблагодарил спикера Государ-
ственной Думы за высокую оценку. Он выразил полное согласие с тем, 
что для сильной и независимой России в будущем огромное значение 
будет иметь то, как мы сегодня сохраним нашу уникальную историю.

«Память – это главное. Не будет памяти – ничего не будет. Будут 
опять нам указывать с Запада, Востока, Юга, как нам жить, куда идти, 
как развиваться, а нам этого не нужно. У нас своя жизнь, своя история, 
своя страна, и мы за эту страну готовы отдать все, и жить своим умом, 
и развивать ее самим, без подсказок завистников и клеветников», – вы-
сказал мнение Борис Громов.

«У нас цель была одна – обратить внимание на наших ребят, на маль-
чишек, которые воевали в Афганистане. По самым скромным оценкам, 
его огненными дорогами прошли около 700 тысяч человек, представля-
ющих все республики СССР, а вместе с семьями это уже несколько мил-
лионов тех, кого непосредственно затронули эти трагические события. 
Мы кардинально изменили ситуацию, чтобы те, кто отдал жизни, здо-
ровье, выполняя интернациональный долг, смогли получить признание 
своих заслуг перед Родиной. Нам еще не все удалось сделать, но мы 
продолжим работать в том же духе. Тем более мы знаем, что растет но-
вое поколение, внуки, правнуки, для которых сохраненная нами история 
станет ориентиром в жизни и гарантом сохранения величия России», – 
подытожил Борис Громов.

Рабочий визит Председателя Государственной Думы Вячеслава  
Володина и его встреча с руководством Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» плодотворно отразится на решении стратегиче-
ских вопросов в деятельности ветеранских объединений и социальной 
поддержке ветеранов.

Юрий АБРАМОВ, 
фото Артура ТАБОЛОВА
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– Значительное большинство ре-
гиональных организаций деятельно 
и целенаправленно работают по 
реализации Устава и Программы, 
решений съезда, основных задач, 
направлений и проектов, принятых 
Центральным Советом Организа-
ции. Они достигли высокого авто-
ритета и уровня общественной ак-
тивности. 

Особое внимание уделяется 
решению вопросов социальной за-
щиты. За отчетный период в рамках 
средств федерального бюджета, 
выделяемых Всероссийской ор-
ганизации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
на комплексную реабилитацию, 
прошли программу оздоровления 
12 454 ветерана и члена их семей. 
На эти цели ежегодно начиная 
с  2017 года выделялось из госу-
дарственного бюджета по 120 мил-

лионов рублей. Эта важная рабо-
та носит приоритетный характер 
и проводится под руководством 
Центрального Совета, Президиума 
Центрального Совета, Исполни-
тельного комитета, руководителей 
и советов региональных организа-
ций. Ими делается все, чтобы эф-
фективно решать проблемы каждо-
го человека.

Отрадно отметить, что многие 
руководители региональных отде-
лений самостоятельно находят воз-
можности по проведению лечения 
и организации отдыха членов Орга-
низации за счет налаживания вза-
имодействия с региональными и 
муниципальными органами управ-
ления здравоохранения, социаль-
ными службами, тесно сотрудни-
чают с Благотворительным фондом 
«Память поколений». 

Хороший опыт такой работы на-
коплен в Московском областном 
отделении (руководитель Сергей 
Князев), Вологодском областном 
отделении (руководитель Вадим 
Провоторов), Севастопольском ре-
гиональном отделении (руководи-
тель Василий Зубенко). 

В преобладающем числе регио-
нов наши отделения по активности 
и вкладу в решение актуальных за-
дач отмечаются в лучшую сторо-
ну. Они являются инициаторами 
и главными участниками значимых 
общественно-политических меро-
приятий, занимаются вопросами 
социальной поддержки ветеранов, 
военно-патриотического воспита-
ния молодежи. 

Всероссийская организация 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» выступает 
в поддержку партии «Единая Рос-
сия», совместно трудится с «Мо-
лодой Гвардией «Единой России», 
Всероссийским студенческим кор-
пусом спасателей, другими вете-
ранскими и молодежными объеди-
нениями. 

Первым заместителем Пред-
седателя Организации Дмитрием 
Саб линым, заместителями Предсе-
дателя Организации создана и по-
стоянно совершенствуется строй-
ная система взаимодействия на 
всех уровнях. Она поддерживается 
органами государственной и  пу-
бличной власти, местного само-
управления, общественностью.  

Со стороны Центрального Со-
вета, региональных организаций 
постоянно уделяется внимание 
развитию патриотического воспи-
тания в  школах, оказывается со-
действие по созданию кадетских 
классов. Многие региональные 
отделения нашли точки соприкос-
новения с движением «Юнармия», 
благодаря чему реализованы мас-
штабные проекты «Звезда нашей 

ИЗ ДОКЛАДА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОНТРОЛЬНО-РЕВИЗИОННОЙ 
КОМИССИИ ВАЛЕНТИНА ВИТРИНСКОГО:

VII СЪЕЗД – ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Великой Победы», «От общей По-
беды – к общему миру!» и другие.  

Отлично зарекомендовали себя 
проводимые конкурсы сочинений 
и детских рисунков в рамках про-
екта «Память сильнее времени». 
Только за последние годы в шко-
лах по стране в них участвовали 
сотни тысяч детей. Особо напря-
женно эта работа проводилась 
в  периоды подготовки к 75-летию 
Великой Победы и 30-летию завер-
шения выполнения задач 40-й  ар-
мией в Афганистане. 

Самой высокой оценки заслу-
живает деятельность Волонтерской 
роты «БОЕВОГО БРАТСТВА». Про-
шло не много времени с момента 
образования этого молодежного 
объединения, но уже так много сде-
лано. Ни одно значимое политиче-
ское событие в стране не проходит 
без участия представителей Во-
лонтерской роты, а сколько хоро-
ших дел ими проведено в трудный 
период пандемии, когда оказыва-
лась помощь ветеранам, медицин-
ским учреждениям. Традиционным 
и массовым стало соревнование 
«Тропа «БОЕВОГО БРАТСТВА».

В период между съездами разра-
ботана и внедрена система критери-
ев, определяющая эффективность 
работы региональных отделений. 
Результаты рейтинга еженедельно 
утверждаются, и по результатам 
года определяются победители. 
В  прошлом году впервые прошел 
конкурс среди местных отделений. 
Его проведение придало интенсив-
ность в деятельности и  соревнова-
тельный эффект. Итоги рейтинга 
отражаются на сайте, в других сред-
ствах массовой информации. 

В отчетный период в Организа-
ции активно проводились правовая 
поддержка и обучение ветеранов 
посредством реализации проекта 
«Точка опоры». В 2020 году он осу-
ществлялся за счет Фонда-операто-
ра президентских грантов. Только 
за последнее время было проведе-
но более 80 семинаров, в которых 

приняли участие около 3000  вете-
ранов, оказана помощь представле-
ния интересов ветеранов в органах 
власти, осуществлялось представи-
тельство в судах по искам членов 
Организации.

Значимая работа проводится 
всеми организациями «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» по сохранению истори-
ческой памяти. Сотни памятников, 
тысячи мемориальных досок уста-
новлены в городах и населенных 
пунктах по всей стране. Название 
улиц, площадей, скверов и парков 
именами павших героев свидетель-
ствует об огромном вкладе наших 
организаций на этом направлении 
деятельности. Есть впечатляющие 
достижения и в поисковой работе, 
которую члены Организации ведут 
на местах сражений и в архивах.

За заслуги в развитии вете-
ранского движения и активное 
участие в военно-патриотическом 
воспитании 137 членов «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» награждены государ-
ственными наградами Российской 
Федерации.

Благодаря новым подходам, за-
крепленным в Уставе Организации, 
повышается спрос с руководителей 
региональных организаций, пред-
седателей советов и исполкомов. 

По решению Президиума Цен-
трального Совета Организации от 
13 декабря 2018 года на основании 
п. «ч» ст. 6.5.2 Устава Организации 
за систематическое неучастие без 
уважительных причин в меропри-
ятиях, проводимых Организацией, 
за бездействие, наносящее ущерб 
общественно-политическим ин-
тересам Организации, отсутствие 
взаимодействия с центральными 
органами на протяжении послед-
них лет недоверие выражено 11 ру-
ководителям и представителям ре-
гиональных отделений.  

Президиум Центрального Сове-
та на заседании 20 ноября 2020 года 
на основании статьи 4.13  Устава 
Всероссийской организации «БОЕ-
ВОЕ БРАТСТВО» принял решение 
за совершение действий, дискреди-
тирующих Организацию, исключить 
руководителя Амурского отделения 
В.В. Вощевоза из членов Организа-
ции за утрату доверия. 

Контрольно-ревизионная ко-
миссия в соответствии с Положе-
нием о Контрольно-ревизионной 
комиссии рассмотрела апелляцию 
В.В. Вощевоза по существу право-
мерности принятого решения Пре-
зидиумом Центрального Совета 
об исключении его из членов Все-
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российской организации «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» и признала решение 
Президиума Центрального Совета 
обоснованным и соответствую-
щим Уставу. 

Но В.В. Вощевоз, Амурское от-
деление на этом не остановились.

Состоявшаяся 24 апреля 
2021  года конференция Амурско-
го областного отделения при про-
ведении выборов руководителя 
отделения избрала исключенного 
из Организации В.В. Вощевоза на 
должность руководителя Амурско-
го областного отделения и делега-
том VII съезда Организации. Таким 
образом конференцией была нару-
шена ст. 7.7.1 Устава Организации.  

Конференция Амурского об-
ластного отделения встала на путь 
конфронтации с руководящими ор-
ганами Организации, откровенной 
поддержки неправомерных дей-
ствий бывшего руководителя реги-
онального отделения.  

Примером таких действий явля-
ются письма, обращенные к руково-
дителям региональных отделений 
Организации за подписями Воще-
воза и Москалева. Членам Органи-
зации навязывается полемика по 
теме исключения бывшего руково-
дителя Амурского областного отде-
ления В.В. Вощевоза из Всероссий-

ской общественной организации 
ветеранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО». 

Президиум Центрального Со-
вета на своем заседании 17 мая 
2021  года признал решения кон-
ференции Амурского областного 
отделения об избрании руково-
дителем Амурского областного 
отделения и делегатом VII  съезда 
Организации исключенного из Ор-
ганизации В.В. Вощевоза не соот-
ветствующим ст.7.7.1 Устава Орга-
низации и отменил данные реше-
ния конференции.

В соответствии со статьей 
7.6  Устава Организации за невы-
полнение решения Президиума 
Центрального Совета Всероссий-
ской организации «БОЕВОЕ БРАТ-
СТВО» от 20 ноября 2020  г. было 
принято решение о прекращении 
деятельности Амурского област-
ного отделения. 

Существенные недостатки име-
ли место в Белгородской област-
ной организации. Бывшие руково-
дители организации своевременно 
не поменяли стиль и методы ра-
боты с  учетом новых требований, 
больше того, начали борьбу за «са-
мостоятельность», игнорировали 
решения съезда, Центрального Со-
вета и Президиума Центрального 
Совета. 

Потребовалось приложить не-
мало сил, чтобы реанимировать 
Белгородскую областную органи-
зацию. На внеочередной конферен-
ции избрали нового руководителя, 
Совет организации. В настоящее 
время Белгородская организация 
под руководством Героя России  
Вячеслава Воробьева занимает  
15-е, а в ЦФО – 5-е место.

Хочу доложить съезду о том, что 
Контрольно-ревизионная комис-
сия главной своей задачей считает 
оказание помощи руководителям. 
Такие мероприятия были прове-
дены в Рязанской, Воронежской, 
Ростовской, Владимирской, Яро-
славской, Ленинградской, Санкт-
Петербургской, Белгородской, Мо-
сковской городской, Амурской, Ха-
баровской, Приморской, Астрахан-
ской региональных организациях.

Одним из важных направлений 
в работе Контрольно-ревизионной 
комиссии являются вопросы финан-
сово-хозяйственной деятельности. 
За отчетный период в центральном 
аппарате налажено планирование 
и ведение учета финансово-хозяй-
ственной деятельности, положи-
тельная динамика имеется в работе 
многих региональных отделений. 

Данные вопросы в отчетный 
период контролировались Феде-
ральным казначейством, ежегод-
но проводились аудиторские про-
верки, Организация вела свою 
деятельность на средства субси-
дии, пожертвования юридических 
и физических лиц, части средств от 
членских взносов, перечисленных 
региональными организациями. 
Ежегодно в отчетный период на 
мероприятия Организации выделя-
ется свыше 141 миллиона рублей. 
Получены гранты на общую сумму 
боле 39 миллионов рублей.

Желаю делегатам съезда, го-
стям, всем членам Организации но-
вых успехов в реализации намечен-
ных планов, благополучия и, самое 
главное, крепкого здоровья вам 
и вашим родным.

VII СЪЕЗД – ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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– На VII съезд Всероссийской 
организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
от 76  региональных отделений из-
браны 109 делегатов и шесть де-
легатов – от общественных объ-
единений – членов Всероссийской 
организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО», 
а также 12 делегатов по должно-
сти. На съезд прибыли 117  деле-
гатов. Отмечается их высокий об-
разовательный уровень. Высшее 
образование имеют 104 делегата, 
в их числе четыре кандидата наук, 
13 делегатов – среднее и среднетех-
ническое образование. В органах 
исполнительной и законодательной 
власти, местного самоуправления 
активно работают шесть делегатов.

Членами общественных палат 
регионов и городов состоят 20 де-
легатов, один делегат представляет 
интересы ветеранов в Обществен-
ной палате Российской Федерации.

Подтверждается высокий во-
енно-профессиональный уровень 
делегатов съезда, о чем свиде-
тельствует тот факт, что среди 
них пять генералов, 68 старших 
офицеров, девять младших офице-
ров, 35  прапорщиков, мичманов, 

старшин, сержантов и рядовых.
Анализ подтверждает, что делегаты 
съезда представляют практически 
все категории ветеранов. Государ-

ственными орденами и медалями 
награждены 107 делегатов, 112 – на-
градами общественных объедине-
ний.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МАНДАТНОЙ КОМИССИИ ЮРИЙ СЛЕПЦОВ:

В работе съезда приняли уча-
стие Герой Советского Союза 
Игорь Чмуров и четыре Героя Рос-
сийской Федерации: почетный 
член Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» Владимир 
Шаманов, член правления Меж-
региональной общественной орга-
низации ветеранов войн и военной 
службы военно-транспортной ави-
ации «Труженики неба» Евгений 
Зеленов, руководители Белгород-
ского и Ленинградского областных 
отделений «БОЕВОГО БРАТСТВА» 
Вячеслав Воробьев и Алексей Ма-
хотин.
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– Первым делом хочу с трибу-
ны съезда поблагодарить нашего 
командира Бориса Всеволодовича 
Громова за создание мощной ор-
ганизации «БОЕВОЕ БРАТСТВО». 
Мы отлично помним, что, когда 
закончилась война в Афганистане 
и воины-интернационалисты вер-
нулись домой, их ждали не только 
радость встречи, но и циничное 
чиновничье резюме: «Мы вас туда 
не посылали». Ветераны, инва-
лиды, семьи погибших зачастую 
оставались без поддержки, один 
на один с бедой. В это тяжелое вре-
мя Борис Громов и его соратники 
создали «БОЕВОЕ БРАТСТВО». 
Это событие произошло в декабре 
1997 года на I съезде. Сегодня мы 
собрались уже на VII съезд, на ко-
тором решим, какими дорогами 

пойдет Организация в двадцатые 
годы двадцать первого века. Это 
ответственная задача, которую 
нам доверил стотысячный отряд 
наших единомышленников.

Мы видим, как с каждым годом 
уходят в историю организации 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны и трудового фронта. 
На словах нас, участников боевых 
действий, считают их достойны-
ми преемниками, но до офици-
альной передачи полномочий, 
высвободившихся средств дело 
не доходит. Какой значительный 
импульс в нашей деятельности 
придала бы такая поддержка го-
сударства! И  в  первую очередь 
необходимо закрепить права ве-
теранов боевых действий на на-
следство фронтовиков на законо-

дательном уровне. Пришла пора 
внести соответствующие поправ-
ки в Федеральный закон «О вете-
ранах», в региональные правовые 
документы. Да, в наши дни мы 
чувствуем, что с «БОЕВЫМ БРАТ-
СТВОМ» считаются на всех уров-
нях власти. Организация не стоит 
на месте, прогрессирует, разви-
вается, ищет новые возможности 
приложения сил. К  сожалению, 
в  нынешние времена успешная 
и долговременная деятельность во 
многом зависит от привлекаемых 
средств. Ветераны, участвующие 
в общественной и патриотической 
работе, должны ощущать заинте-
ресованность государства. Нужны 
не робкие попытки, а более реши-
тельное субсидирование нашей 
деятельности, которая поможет 
нам подняться на новую ступень. 

С другой стороны, необходимо 
провести ревизию эффективности 
работы общественных организа-
ций и дать им реальную оценку. 
Это нужно для воплощения прин-
ципа: кто трудится, тот и должен 
получать. Уверен, в сравнении 
с  другими ветеранскими объеди-
нениями никто не сможет показать 
результатов, достигнутых «БОЕ-
ВЫМ БРАТСТВОМ», значимости 
и масштаба наших проектов. При-
чем если мы раньше во многом 
были лишь участниками меропри-
ятий, проводимых администраци-
ями регионов, то сегодня уже во-
площаем в жизнь самостоятельные 
проекты, на самом высоком уров-
не. Это  очень здорово. Но иногда 
возникают сложности пробиться 
со своими инициативами и претво-
рить их в жизнь без крепкой зако-
нодательной поддержки. Конечно, 
налаженные личные отношения  – 
хорошо, но намного легче и ста-
бильнее работается, когда в любой 
момент ты можешь опереться на 
основательную юридическую базу. 
В этой связи большую роль играет 
и авторитет организации. Поэтому 
считаю, что необходимо увеличить 

РУКОВОДИТЕЛЬ КРАСНОДАРСКОГО КРАЕВОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ВАЛЕРИЙ ЯРКО:

VII СЪЕЗД – ПРОШУ СЛОВА
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количество проводимых «БОЕ-
ВЫМ БРАТСТВОМ» всероссийских 
мероприятий, с размахом от Даль-
него Востока до Калининграда. 
У  нас есть для этого все возмож-
ности, а главное – огромный опыт 
в регионах. Такие мероприятия 
сделают наши ряды еще более 
сплоченными. 

Мы видим, каких заметных 
успехов добилось «БОЕВОЕ БРАТ-
СТВО» в развитии молодежной 
политики. Ветераны активно под-
ключают к работе подрастающее 
поколение, набираются сил Во-
лонтерские роты. Но хотел бы 
обратить внимание на идеоло-
гическую часть как важную со-
ставляющую этого направления 
деятельности. Нередко прихо-
дится сталкиваться с разнобоем 
в определениях и  взглядах, ко-
торые культивируются в обще-
ственных организациях и патри-

отических структурах. Бывает, 
что второстепенные задачи под-
меняют главную. Мы – в одном 
строю защитников и патриотов  
Отечества, у нас одна цель и забо-
та. Поэтому, приходя, например, 
в школу, независимо – участник 
боевых действий, ветеран Воору-
женных Сил или другой силовой 
структуры, должен опираться на 
единую идеологическую платфор-
му, четко выполнять задачу, кото-
рую поставил Президент. И такой 
подход должен быть во всех орга-
низациях, структурных подразде-
лениях. 

Хорошим подспорьем стала  
активизация нашей деятельности 
в социальных сетях. Здесь мы еще 
только учимся, но уже есть пло-
ды. О нашей деятельности, кон-
кретных делах оперативно узнают 
все больше людей, среди кото-
рых много молодежи. Уверен, что 

среди них найдется немало еди-
номышленников, которые попол-
нят ряды «БОЕВОГО БРАТСТВА». 
В  наши дни развитого Интернета 
это направление требует особого 
внимания.

От имени Краснодарского кра-
евого отделения хочу выразить 
благодарность телеканалу «Звез-
да» за оказанную информацион-
ную помощь и поддержку. К сожа-
лению, остальные телевещатель-
ные каналы уделяют мизерное 
внимание ветеранам, патриоти-
ческому воспитанию, и говорить 
об этой проблеме надо еще более 
настойчиво. Вопрос здесь стоит 
о воспитании достойного будуще-
го поколения, которое будет ре-
шать судьбу страны. И от нашей 
с  вами работы и настойчивости 
во  многом будет зависеть, быть 
ли России великим и независи-
мым государством.
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– Мне предоставлена честь 
передать участникам съезда при-
ветствие от ветеранов боевых 
действий, проживающих на тер-
ритории Северо-Кавказского фе-
дерального округа.

Наш российский регион более 
пятнадцати лет проходил тяже-
лейшее испытание, устроенное 
«друзьями» с Запада и направлен-
ное на то, чтобы нарушить целост-
ность России. Не оставляют они 
своих намерений и сегодня. По-
этому многие наши мероприятия  
нацелены на сближение и укре-
пление отношений между пред-
ставителями народов, проживаю-
щих в крае. 

Известно, что у нас самый 
многонациональный регион и ве-
теранским организациям в своей 

деятельности приходится учиты-
вать немало важных особенно-
стей. Поэтому каждое меропри-
ятие требует особо тщательного 
планирования и подготовки. Люди 
должны видеть и брать пример 
с  ветеранов, которые в большин-
стве сохранили крепкую дружбу, 
несмотря на национальные разли-
чия, границы, политические сим-
патии. 

На прошедшем совещании на-
шего краевого отделения, перед 
моей поездкой на съезд, мы вни-
мательно рассмотрели предлагае-
мые изменения в Устав и Програм-
му Организации. Одновременно 
обратили внимание на диссонанс 
в законодательной базе, касаю-
щейся семей погибших и  умер-
ших ветеранов боевых действий. 

Например, есть вопросы по по-
ложениям постановления Прави-
тельства РФ от 27 мая 2006  года 
№313, в котором утверждены 
правила обеспечения проведения 
ремонта индивидуальных жилых 
домов, принадлежащих членам 
семей воинов, потерявшим кор-
мильца. Есть проблемы с предо-
ставлением ряда мер социаль-
ной поддержки вдовам умерших 
ветеранов боевых действий. Для 
их решения нам надо проявлять 
больше активности. 

Особую благодарность ветера-
ны, семьи погибших воинов вы-
сказывают за возможность побы-
вать в санаториях по программе 
реабилитации, которую «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» успешно реализует 
уже несколько лет.

РУКОВОДИТЕЛЬ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЕВОГО ОТДЕЛЕНИЯ
НИКОЛАЙ БОРИСЕНКО:

VII СЪЕЗД – ПРОШУ СЛОВА
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– Сегодня нашими ключевыми 
делами, как и прежде, являются 
защита Родины, обеспечение мир-
ной жизни российского народа 
и боевое братство. Наша обще-
ственная организация благода-
ря активному участию в защите 
национальной безопасности де-
факто выполняет важные государ-
ственные задачи. В связи с этим 
предлагаю поставить вопрос на 

высшем уровне, чтобы «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» признали де-юре как 
общественно-государственную 
организацию. Этот шаг даст воз-
можность создания благоприят-
ных условий для развития нашей 
деятельности. В первую очередь в 
плане качественного пополнения 
наших рядов, мобилизации патри-
отических сил, направленных на 
защиту государственных интере-
сов России. Все больше убежда-
юсь, что назрела ситуация, когда 
в региональных отделениях нужен 
функциональный аппарат с  фи-
нансовым обеспечением. А для 
этого необходимо найти надеж-
ный источник средств, сделать 
точные расчеты. С этой целью 
предлагаю в качестве пилотного 
проекта взять несколько регио-
нов и посмотреть, какой будет 
эффект через полгода, год. Мы 
уже многие годы тянем свою ра-
боту на общественных началах, 
но посмотрите, насколько увели-
чился объем выполняемых задач 
и обязанностей, которые требуют 

все больше времени, сил, самоот-
дачи. Часто дня не хватает, чтобы 
разгрести все текущие дела. На-
грузка приличная. Найти постоян-
ных помощников-волонтеров все 
более проблематично. Вот из года 
в год и тянешь на себе этот воз. 

Полностью поддерживаю не-
обходимость чаще проводить объ-
единенными силами «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» акции на всероссий-
ском уровне. Это поднимет авто-
ритет и покажет потенциальные 
возможности организации.

Нужны новые шаги и решения 
в этих вопросах. Не надо их от-
кладывать на завтра, давайте сде-
лаем сегодня и будем пожинать 
результаты нашей созидательной 
деятельности. Мы можем и спо-
собны решать такие задачи, кото-
рые другим не под стать. Никто, 
кроме нас.

Хочу пожелать мирного неба, 
чтобы мой сын, которому пятнад-
цать лет и который еще учится 
в  школе, в будущем жил в боль-
шой и сильной России.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА СВЕРДЛОВСКОГО ОБЛАСТНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ВЛАДИМИР МЕЗЕНЦЕВ:
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– В ходе подготовки и работы 
очередного съезда еще раз убе-
дился в значимости и важности 
работы «БОЕВОГО БРАТСТВА» по 
всей стране. Горжусь тем, что по-
сильный вклад в общее дело вно-
сит и наша ветеранская организа-
ция. Накануне съезда в регионе 
состоялся IV Тульский областной 
патриотический форум «Наслед-
ники Великой Победы». Вместе 
с ветеранами в его подготовке 
и проведении приняли деятельное 
участие представители областной 
администрации под руководством 
губернатора Тульской области Ге-
роя Российской Федерации Алек-
сея Дюмина. 

Форум собрал патриотов из 
тринадцати регионов. Благодаря 
такому широкому представитель-

ству состоялся всесторонний, 
концептуальный разговор о проб-
лемах воспитания защитников 
Отечества. По его итогам была 
выработана резолюция, которая 
созвучна с риторикой съезда. 
Это  всесторонняя поддержка по-
литики Президента Российской 
Федерации Владимира Путина, 
укрепления суверенитета страны 
и ее Вооруженных Сил. А также 
определение патриотизма как ос-
новной идеологии в общественно-
политической жизни России, при-
зыв по-боевому противостоять 
попыткам искажения истории Ве-
ликой Отечественной войны, под-
вига воинов-интернационалистов. 
Особое внимание в резолюции, 
как и на съезде, уделено моло-
дежи. Это продвижение в  жизнь 

концепции патриотического вос-
питания подрастающего поколе-
ния Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО», совместное 
развитие юнармейского движе-
ния, формирование и поддерж-
ка Волонтерских рот «БОЕВОГО 
БРАТСТВА». Особая задача – раз-
вернуть работу в социальных се-
тях с целью формирования патри-
отического контента. 

Хочется, чтобы наш опыт по 
созданию в Тульской области си-
стемы военно-патриотического 
воспитания, социальной защи-
ты ветеранов, взаимоотношений 
с  федеральными и региональны-
ми органами законодательной 
и  исполнительной власти взяли 
на вооружение другие отделе-
ния. Уверен, он позволит более 
тщательно и качественно решить 
задачи, которые поставит перед 
нами VII съезд «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА».

РУКОВОДИТЕЛЬ ТУЛЬСКОГО ОБЛАСТНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ВЛАДИМИР МИРОНОВ:

ЗА ЗАСЛУГИ 
ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ
В преддверии Дня России гу-

бернатор Тульской области Герой 
Российской Федерации Алексей 
Дюмин вручил заслуженным ту-
лякам государственные и ре-
гиональные  награды.  Медали 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством»  II  степени удостоен 
руководитель Тульского област-
ного отделения «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА» Владимир Миронов.

«Вы делами доказываете, что 
благополучие родного края и его 
жителей для вас на первом месте. 
Ваши заслуги в развитии  Туль-
ской области, укреплении ее 
экономического и культурного 
потенциала заслуживают самого 
высокого признания. Вместе мы 
делаем наш регион и всю страну 
сильнее», – отметил в ходе цере-
монии Алексей Дюмин. 

VII СЪЕЗД – ПРОШУ СЛОВА
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В Туле 14–15 мая прошел IV Во-
енно-патриотический форум «На-
следники Великой Победы».

За прошедшее время уникаль-
ный проект Тульского областного 
отделения «БОЕВОГО БРАТСТВА» 
приобрел масштабный и передо-
вой формат. Форум стал межрегио-
нальным и проходил на нескольких 
площадках. В нынешнем году в нем 
приняли участие представители 
Московского городского, Москов-
ского, Ярославского, Брянского, 
Владимирского, Воронежского, Ка-
лужского, Липецкого, Костромско-
го, Орловского, Рязанского, Смо-
ленского областных и Крымского 
республиканского отделений «БОЕ-
ВОГО БРАТСТВА». К ним присоеди-
нились ветераны боевых действий, 
члены семей погибших воинов, во-
еннослужащие, школьники, активи-
сты молодежных объединений.

Первый день Форума прошел 
в парке «Патриот», где состоялась 
стратегическая сессия по обсужде-
нию актуальных направлений па-
триотического воспитания. Второй 
день – в Тульском музее оружия, 
где традиционно подводили итоги 
работы за прошедший год. 

Плодотворное сотрудничество, 
эффективную работу с органами 
власти и общественными органи-
зациями подтвердило участие в ра-
боте Форума заместителя пред-
седателя Правительства Тульской 
области Ольги Гремяковой, депу-
тата Государственной Думы Вла-
димира Афонского, заместителя 
председателя Тульской областной 
Думы Марины Левиной, министра 
труда и социальной защиты Туль-
ской области Андрея Филиппова, 
министра образования области 
Алевтины Шевелевой, заместите-
ля министра молодежной политики 
области Ильи Тихомирова, пред-
седателя Общественной палаты 
региона Галины Фоминой. Всех их 

с  «БОЕВЫМ БРАТСТВОМ» связы-
вает многолетнее деловое и друже-
ское взаимодействие.

В своем обращении к участникам 
Форума губернатор Тульской обла-
сти Герой России Алексей Дюмин 
отметил его значимость для обмена 
лучшими воспитательными практи-
ками, поддержания преемственно-
сти поколений, укрепления связей 
между ветеранами и молодежью. 

Кульминационным моментом 
Форума стало награждение по-
бедителей конкурсов «Это слово 
в душе отзовется», «Память силь-
нее времени», конкурса печатных 
СМИ на лучшее освещение воен-
но-патриотической темы «Спасибо 
тебе, солдат!». Конкурсы прово-
дились  «БОЕВЫМ БРАТСТВОМ» 
в  прошлом году в сотрудничестве 
с Министерством образования, Ин-
формационным агентством «Реги-
он 71», Музеем оружия и Центром 
дополнительного образования де-
тей. Заслуженные награды вручал 
заместитель Председателя Все-
российской организации «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» Виктор Кауров.

В конкурсе «Память сильнее 
времени» жюри были представле-
ны 820 рисунков и 920 сочинений. 
В конкурсе «Спасибо тебе, сол-
дат!» участвовали 82 работы ав-
торов, представлявших редакции 

20  районных газет Тульской об-
ласти. Среди победителей Виктор 
Подопригора (главный редактор 
газеты «Щекинский вестник»), На-
талия Кириленко (обозреватель га-
зеты «Тула»), Татьяна Абрамычева 
(корреспондент газеты «Плавская 
новь»). Всего в списке 18 фамилий. 

Медаль Всероссийской орга-
низации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» «За 
ратную доблесть», которой посмерт-
но был награжден погибший на Се-
верном Кавказе Дмитрий Шамрай, 
была передана его маме  – Тамаре 
Гариповой. Волнующие и трогатель-
ные минуты, за которыми короткая, 
но яркая жизнь героя…

В торжественной обстановке 
прошло вручение именных Знамен 
местным отделениям. Их приняли 
руководители организаций «БОЕ-
ВОГО БРАТСТВА»: Арсеньевского 
имени кавалера ордена Красной 
Звезды Константина Жижина – 
Сергей Косарев; Одоевского имени 
кавалера ордена Красной Звезды 
Михаила Ткача – Юрий Аносов; Яс-
ногорского имени Героя Советско-
го Союза Дмитрия Щербина – Евге-
ний Бородин. 

Очень важно, что на Форуме не 
было случайных людей: все при-
частны к большому, важному делу. 

Ольга ПЕСНЯ

ФОРУМ СОБИРАЕТ ПАТРИОТИЧЕСКИЕ СИЛЫ
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– Перед съездом мы у себя 
в регионе плотно общались с вете-
ранским активом, обменивались 
мнениями, говорили о том, что 
сделано и каким видится дальней-
шее развитие организации. К  ка-
кому общему мнению пришли? 
Главное, что на данный момент 
именно «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
формирует повестку ветеранского 
движения в регионе. Этому дости-
жению способствовало несколько 
продуктивных решений. Одно из 
них – брать шефство и подтяги-
вать недостаточно сильные ор-
ганизации и отделения, всячески 
способствовать тому, чтобы они 
начали развиваться – шаг за ша-
гом. Конечно, это дело не одного 
дня, месяца, а порой и года. Но, 
поверьте, результаты стоят того. 
И в первую очередь придают силы 

и уверенность всей организации, 
крепко объединяют единомыш-
ленников. Люди прекрасно видят, 
кто шевелится и зарабатывает ди-
виденды – например, те же путев-
ки, а кто занимается коллекциони-
рованием грамот и значков, лишь 
важно надувая щеки в празднич-
ные дни.

Я, как представитель «БОЕВО-
ГО БРАТСТВА», каждую пятницу 
веду радиопередачу, посвящен-
ную памятным воинским датам, 
знаковым событиям. Очень помо-
гает в работе. Например, в этом 
году исполнилось 35 лет со дня ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС, 
а в ликвидации ее последствий 
огромную роль сыграли военно-
служащие. Посвятили этому тра-
гическому событию и проявленно-
му героизму людей передачу. Она 

послужила поводом для встречи 
с «чернобыльцами». В разговоре 
выяснилось, что за эти годы па-
мятное мероприятие стало про-
ходить, как под копирку, в узком 
кругу, превратившись в баналь-
ные посиделки. Попросили под-
сказать выход из ситуации. И он 
нашелся, когда вместе задались 
вопросами: что молодежь зна-
ет о  трагедии на Чернобыльской 
АЭС, когда последний раз лик-
видаторы были в школах, вузах? 
И открылся новый пласт деятель-
ности, за который с нашей помо-
щью взялись «чернобыльцы». Ка-
залось бы, обычное для нас дело, 
а для кого-то оно может стать 
новой ступенью в деятельности. 
Так наше «БОЕВОЕ БРАТСТВО»  
заслуженно заняло центральное 
положение в регионе.

Что касается вопроса финанси-
рования. Считаю неприемлемым 
относиться к центральному аппа-
рату, как к спонсору, который дол-
жен вас, образно говоря, поить, 
кормить и одевать. Вы для чего 
дали согласие стать руководите-
лем отделения «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА»? Чтобы все время просить: 
«Дайте нам денег на существова-
ние»? Поймите, если вы возглави-
ли организацию – значит взяли на 
себя определенную финансовую 
ответственность и должны нахо-
дить возможность трудиться так, 
чтобы вам доверяли и помогали, 
в  том числе и материальными 
средствами.  

Призываю коллег обратить 
внимание на Благотворительный 
фонд помощи ветеранам «Память 
поколений». Одним из его учреди-
телей является наша Всероссий-
ская организация «БОЕВОЕ БРАТ-
СТВО». И вот в каком ракурсе. 
Заметил нехорошую тенденцию, 
что некоторые организации толь-

РУКОВОДИТЕЛЬ САРАТОВСКОГО ОБЛАСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
СЕРГЕЙ АВЕЗНИЯЗОВ:
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ко получают определенные блага 
для ветеранов, но сами не уча-
ствуют в формировании средств 
Фонда. В Саратовском отделении 
«БОЕВОГО БРАТСТВА» эта работа 
ведется постоянно и уже накоп-
лен достаточный опыт. Да, при-
ходится идти и объяснять цену 
вопроса в трудовые коллективы, 
воинские части, администрации, 
организации, привлекать студен-
тов, волонтеров Победы. Благода-
ря таким активным действиям мы 
заняли четвертое место в России 
по итогам участия в акции «Крас-
ная гвоздика». Это достижение 
трудно далось, но когда видишь, 
как помощь приходит к очередно-
му ветерану, с гордостью осозна-
ешь свою причастность. Надо на 
этом направлении обобщить опыт 
и взяться за дело всем миром.

Хочу поблагодарить централь-
ный аппарат Всероссийской ор-
ганизации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
за проделанную основательную 
работу по представлению активи-
стов в региональных отделениях 
к государственным наградам. До 
этого члены Саратовского област-
ного отделения такой высокой 
оценки не получали восемь лет. 
И в этой связи большое спасибо 
за понимание и поддержку с вру-
чением наград «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА». Благодаря ей мы смогли 
отметить ратный труд многих 
воен нослужащих, выполнивших 
задачи в борьбе с международным 
терроризмом в Сирии. Проходит 
церемония в особо торжествен-
ной обстановке, при построении 
всего личного состава. Помогаем 
мы и в случаях задержки выдачи 
удостоверений ветерана боевых 
действий. 

Вот так по крупицам и нараба-
тывается авторитет организации. 
И сегодня, на очередном съезде, 
мы можем с полной ответствен-
ностью говорить о масштабных 
успехах в нашей деятельности. 
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Заслушав и обсудив доклад 
Председателя Всероссийской 
общественной организации вете-
ранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Героя 
Советского Союза Громова Б.В., 
съезд отмечает:

За годы после V  съезда «БОЕ-
ВОЕ БРАТСТВО» стало значимым 
участником общественно-полити-
ческой жизни страны, активно за-
щищающим свои патриотические 
позиции в политике. 

Цели и задачи в области уча-
стия в общественно-политической 
жизни страны и реализации госу-
дарственной программы патрио-
тического воспитания, создания 
системы участия в защите нацио-
нальных интересов, определенные 
V cъездом Организации, достигну-
ты. Многие региональные отделе-
ния, взаимодействуя с местными 
органами власти, добились замет-
ных результатов в улучшении каче-
ства жизни ветеранов.

Решения, принятые V съездом, 
позволили Организации и большин-
ству ее структурных подразделений 
успешно развиваться и  влиять не 
только на условия жизни ветера-
нов, но и на общественно-полити-
ческую жизнь регионов страны.

РЕШИЛИ:
1. Отчет Председателя Все-

российской общественной ор-
ганизации ветеранов «БОЕВОЕ 

БРАТСТВО» Громова Б.В. об 
итогах деятельности Всероссий-
ской общественной организации 
ветеранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
в межсъездовский период утвер-
дить и признать работу удовлет-
ворительной.

2. Центральному Совету, руко-
водителям региональных, местных 
и первичных отделений обеспечить 
достижение заявленных в Уставе 
и  Программе Всероссийской ор-
ганизации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
целей и решение задач в соответ-
ствии с направлениями и предме-
том их деятельности. 

Принять меры к повышению 
персональной ответственности 
всех ветеранов «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА» и членов постоянно дей-
ствующих руководящих исполни-
тельных и контрольно-ревизион-
ных органов за достижение целей 
и решение задач Организации 
в рамках их компетенций и обеспе-
чение полной включенности струк-
турных подразделений в общую 
работу.  

3. Принять Обращение делега-
тов VII съезда Организации к  па-
триотическим силам гражданско-
го общества России с призывом 
встать в ряды защитников инте-
ресов Отечества и поддержать 
нынешний курс Президента Рос-
сийской Федерации В.В. Путина во 
внешней и внутренней политике.

ВСЕМ ЧЛЕНАМ ОРГАНИЗАЦИИ:
– стать участниками мобили-

зации патриотических сил, вете-
ранов боевых действий и военной 
службы в своих регионах для уча-
стия в государственной системе 
обеспечения национальной без-
опасности в соответствии с зако-
нодательством Российской Феде-
рации, в разоблачении и противо-
действии враждебным действиям 
деструктивной прозападной оппо-
зиции, НКО – агентов иностран-
ного влияния, деятельность кото-
рых направлена на развал страны  
изнутри;

– широко использовать избира-
тельные кампании для выдвижения 
законодательных предложений, 
обращений к кандидатам в депута-
ты с наказами избирателей.

В своих регионах оказывать 
влияние на достижение высокой 
явки избирателей на выборах, 
чтобы каждый избиратель, кому 
дорога Родина, вместе с родны-
ми и  близкими, друзьями пришел 
на избирательный участок и прого-
лосовал за счастливое и стабиль-
ное будущее своей семьи, за Вели-
кую Россию.

4.  Центральному Совету Орга-
низации, Президиуму Центрально-
го Совета, представителям Пред-
седателя Организации в федераль-
ных округах, руководителям регио-
нальных отделений:

РЕШЕНИЕ
VII СЪЕЗДА ВСЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
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22 МАЯ 2021 г. МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, ОДИНЦОВСКИЙ ГОРОДСКОЙ ОКРУГ,
КОНГРЕССНО-ВЫСТАВОЧНЫЙ ЦЕНТР «ПАТРИОТ»
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– активизировать систему лоб-
бирования важных вопросов улуч-
шения качества жизни ветеранов 
и  инвалидов боевых действий, 
членов семей погибших защитни-
ков Отечества;

– принять меры по увеличению 
численности членов Организации, 
избираемых депутатами Госдумы, 
законодательных собраний реги-
онов, местного самоуправления, 
представителями исполнительной 
власти, членами Общественной 
палаты России, общественных па-
лат регионов, общественных со-
ветов при исполнительных органах 
государственной власти;

– закрепить практику прове-
дения региональных форумов, 
встреч руководителей и актива от-
делений с главами и администра-
циями субъектов России, предста-
вителями СМИ.

5.  Центральному Совету Орга-
низации, руководителям регио-
нальных отделений добиваться ак-
тивного участия Организации и ее 
региональных отделений в выпол-
нении нового федерального про-
екта «Патриотическое воспитание 
граждан РФ» в рамках нацпроекта 
«Образование» и реализации па-
триотических проектов «БОЕВОГО 
БРАТСТВА».

Продолжить работу по фор-
мированию на базе Организации 
структурных подразделений дви-
жения «За патриотическое, ду-
ховно-нравственное воспитание 
молодежи «Волонтерская рота 
«БОЕВОГО БРАТСТВА», позволяю-
щую непосредственно участвовать 
и  координировать формирование 
в молодежной среде социально ак-
тивную, жизнедеятельную и патри-
отическую составляющую нашего 
общества, влияющую уже сегодня 
на настоящее и будущее. 

В ЭТИХ ЦЕЛЯХ:
– создать в 2021–2022 годах 

Волонтерские роты «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» в каждом структур-

ном подразделении Организации 
и принять меры к увеличению чис-
ленности их членства. Активизиро-
вать работу по принятию их в чле-
ны Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО»;

– включать молодых членов 
Организации из состава Волонтер-
ских рот в постоянно действующие 
руководящие органы Организации 
и региональных отделений. В рабо-
те «БОЕВОГО БРАТСТВА» больше 
полагаться на актив Волонтерских 
рот, создавая условия для преем-
ственности поколений;

– перенести акцент в работе 
с  молодежью в информационное 
сетевое пространство, на форми-
рование в нем патриотического 
контента;

– разработать системный план 
привлечения ветеранов Организа-
ции, ее молодежных структур к уча-
стию в обеспечении безопасности 
информационного пространства 
России, ставшего полем распро-
странения антироссийских настро-
ений, русофобии, лжи и клеветы.

Вовлечь в эту работу военных 
экспертов и блогеров из числа 
наиболее подготовленных ветера-
нов, расширить их круг и узнавае-
мость в информационном поле. 

Совместно с органами власти 
на местах организовать подготов-
ку всего актива к работе в социаль-
ных сетях.

В работе по патриотическому 
воспитанию молодежи обеспечить 
триединство действий членов Все-
российской организации «БОЕ ВОЕ 
БРАТСТВО», членов создавае-
мых при региональных отделени-
ях Волонтерских рот «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» и отрядов Движения 
«Юнармия». Широко в эту работу 
вовлекать учащихся создаваемых 
кадетских классов.

Развивать сотрудничество и об-
щение членов молодежного дви-
жения Организации со сверстни-
ками ближнего зарубежья с целью 
привлечения их к участию в меж-
дународных проектах, связанных 
с укреплением доверия и продви-
жением позитивного восприятия 
России в мире, гуманитарным вли-
янием, сохранением русского язы-
ка и культуры, противодействием 
фальсификации общей истории 
бывших народов СССР и Великой 
Отечественной войны.

8. Президиуму Центрально-
го Совета, руководителям реги-
ональных отделений совмест-
но с  органами власти на местах 
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и  представителями бизнеса все-
мерно способствовать расшире-
нию потенциальных возможно-
стей для организации оказания 
гуманитарной и информационной 
помощи соотечественникам, жите-
лям ДНР, ЛНР и Нагорного  Кара-
баха, народу Сирии, борющемуся 
с терроризмом, а также россий-
ской группировке в Сирии и ми-
ротворцам в Нагорном Карабахе. 
В этих целях широко использовать 
школьников, студентов вузов, по-
тенциал регионального бизнеса 
и местных органов власти.

9. Президиуму Центрального 
Совета, руководителям региональ-
ных отделений широко использо-
вать и наращивать приобретенный 
опыт работы по сохранению исто-
рической памяти, опыт, связанный 
с недопущением фальсификации 
правды о Великой Отечественной 
войне, спецоперации советских 
войск в Афганистане и приниже-
нием значения подвига народа при 
защите Отечества и его интересов. 

Продолжить осуществлять про-
ект «Эхо афганской войны», прак-
тику издания Книг памяти, сборни-
ков сочинений и рисунков участни-
ков проекта «Память поколений».

10. Центральному Совету, Пре-
зидиуму Центрального Совета 
в  ходе подготовки к 25-летнему 

юбилею Всероссийской организа-
ции «БОЕВОЕ БРАТСТВО»:

– объявить в рамках Организа-
ции 2022 год – Годом «Всероссий-
ского марша «БОЕВОГО БРАТСТВА» 
в регионах России, в ходе которого:

– принять меры к демонстрации 
и освещению на регулярной осно-
ве в центральных и региональных 
средствах массовой информации 
значимых общественно-политиче-
ских мероприятий и патриотиче-
ских акций, проводимых Организа-
цией, опыта работы с молодежью, 
принимаемых мер по улучшению 
качества жизни ветеранов, при-
меров продолжения ветеранами 
боевых действий служения инте-
ресам Отечества, славных дел ве-
теранского объединения, которы-
ми члены «БОЕВОГО БРАТСТВА» 
встречают юбилей, и к популяри-
зации в молодежной среде приме-
ров мужества и героизма кавале-
ров боевых орденов и ветеранов – 
членов Организации, удостоенных 
государственных наград в мирные 
будни;

– продолжить работу по привле-
чению в «БОЕВОЕ БРАТСТВО» ве-
теранов боевых действий в Сирии, 
миротворческих сил в Нагорном Ка-
рабахе, ветеранов военной службы, 
членов Волонтерской роты «БОЕ-
ВОГО БРАТСТВА», молодых людей, 

отслуживших срочную службу в ар-
мии, и на этой основе увеличить 
численность постоянно действую-
щего актива и численность местных 
и первичных отделений;

– провести смотр-конкурс ре-
гиональных отделений по всем 
пяти направлениям деятельности 
Организации;

– обновить систему информа-
ционного сопровождения деятель-
ности Организации, широкого 
и активного транслирования опыта 
деятельности лучших отделений, 
лидеров по направлениям деятель-
ности и всех 25 проектов, победи-
телей смотров-конкурсов на ин-
тернет-сайте и в журнале «Боевое 
братство», периодических изданиях 
региональных отделений.

11. Президиуму Центрально-
го Совета, сохраняя принцип до-
брососедства и дружбы, перейти 
к  активизации практики прямых 
заявлений, обращений и мемо-
рандумов «БОЕВОГО БРАТСТВА» 
к ветеранскому сообществу, пра-
вительствам и народам государств 
ближнего и дальнего зарубежья 
по  разоблачению и предупрежде-
нию опасности проведения и  уча-
стия в агрессивной, русофобской 
политике, эскалации военной 
опасности в мире, перехода «крас-
ной черты» странами Запада, актов 
вандализма в отношении памятни-
ков советским воинам, освободив-
шим страны Европы от фашизма, 
последствий действий «коллектив-
ного Запада» и США по созданию 
очагов нестабильности, напряжен-
ности и военных баз в странах по 
всему периметру Государственной 
границы Российской Федерации. 

В ходе организации междуна-
родных совместных мероприятий 
и акций перейти к активизации 
мер по поддержке русскоязычно-
го населения и братских народов, 
связанных с Россией культурой 
и  историей, к проявлению и рас-
пространению мягкой силы на 
постсоветском пространстве.

VII СЪЕЗД – ДОСТИЖЕНИЯ И ЦЕЛИ
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Новость о том, что Председа-
тель Всероссийской организа-
ции «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Борис 
Громов закончил работу над 
своей книгой, прозвучала, как 
весенний гром, в апрельской 
программе «Десять фотогра-
фий» с Ариной Шараповой, ко-
торая обосновалась на телека-
нале «Звезда». Уже в конце раз-
говора, когда по традиции были 
исчерпаны десять историй-ис-
поведей из тернистой жизни 
героя передачи и речь зашла 
о сегодняшних временах, Борис 
Всеволодович с вдохновением 
сообщил, что, как ни странно, 
именно трудности ковидной об-
становки помогли ему собраться 
и написать книгу. Литературное 
произведение получило назва-
ние «Три жизни одного челове-
ка» и вот-вот должно явиться на 
книжный свет.

Это событие удачно совпало со 
временем проведения VII съезда 
Всероссийской организации «БОЕ-
ВОЕ БРАТСТВО». Поэтому одними 
из первых читателей книги стали 
делегаты и гости съезда. Каждо-
му из них в подарок был вручен 
экземпляр «Трех жизней одного 
человека», накануне выпущенной 
издательством «Планета». 

В предисловии от автора Бо-
рис Громов сразу обозначил: 
«В этой книге – мои размышления 
о событиях, в которых я принимал 
участие или по которым у меня 
имеются документальные сви-
детельства. Здесь присутствует 
и фактор их исследования. Собы-
тия, безусловно, имели глобаль-
ный характер, потому что в них 
принимали участие в той или иной 
степени многие ведущие страны 
мира и те, уровень которых был 
чуть ниже. Цели были разными, 

но была и объединяющая – борьба 
против СССР.

Запад постоянно способство-
вал развалу Советского Союза, 
а теперь мечтает об этом же и в от-
ношении России и работает на эту 
мечту, сосредоточивая свои уси-
лия на развале базовых систем на-
шего государства.

Да, якобы завершилась «хо-
лодная война, которая реально, 
к сожалению, не заканчивалась 
ни на минуту. Западные страны 
по-прежнему негативно, а в по-
следние годы крайне агрессивно 
относятся к самой идее мирного, 
добрососедского, уважительного 
сотрудничества с нашей страной. 
Но это их выбор. Все равно Бог все 
видит, и видит правильно». 

В книге «Три жизни одного че-
ловека» имеется объясняющий ее 
содержание подзаголовок на ти-
тульном листе – «Правда и ничего 
другого». События, к которым воз-
вращается ее автор, охватывают 
бурлящий СССР, период с конца 
1970-х годов XX века и до начала 
нулевых XXI века, происходящие 
уже в новой России. Это и афган-
ская эпопея, начиная с перипетий 
принятия судьбоносного реше-
ния о временном вводе советских 
войск в ДРА, которые задержа-
лись там почти на десять лет, и 
переломные для СССР 90-е годы, 
когда по стране один за другим 
вспыхивали пожары «горячих то-
чек», и не удавшийся мятеж ГКЧП 
и как следствие выборы перво-
го президента России, расстрел 
Белого дома, события в Чечне. 
Завершают книгу подмосковные 
страницы из биографии губерна-
тора Бориса Громова. Это тяже-
лый пласт истории нашей страны,  

«ТРИ ЖИЗНИ ОДНОГО ЧЕЛОВЕКА»
В СВЕТ ВЫШЛА КНИГА БОРИСА ГРОМОВА
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который перевернул судьбы не-
скольких поколений. Вот лишь 
некоторые фамилии личностей, 
ставших героями книги: Алексей 
Николаевич Косыгин, Андрей Ан-
дреевич Громыко, Борис Карлович 
Пуго, Валентин Иванович Варенни-
ков, Леонид Ильич Брежнев, Юрий 
Владимирович Андропов… Этот 
пусть и не полный список четко 
дает понять масштабность и про-
тиворечивость происходившего 
в те времена, что так ярко отразил 
и проанализировал автор в своем 
383-страничном бестселлере.

«Человек так устроен, что со 
временем приходит понимание 
того, что одни события являются 
твоими, личными и не касаются 
никого другого, кроме самых близ-
ких людей, а есть – эпохальные, 
которые нельзя предать забвению, 
потому что они прямо повлияли на 
судьбу твоей страны и в них при-
нимало участие огромное количе-
ство людей», – объясняет Борис 
Громов. 

Книга «Три жизни одного чело-
века» – это не просто срез уходя-
щей все дальше по волнам истории 
утраченной страны под названием 
СССР и рождения новой России, 
это откровенный и назидательный 
урок. И было бы очень здорово, 
чтобы он остался не только на бу-
маге, но и сохранился в умах и де-
лах наших потомков, от которых 
будет зависеть будущее России. 
Есть уверенность, что в этом им 
и поможет книга Бориса Громова.

В этом убежден после прочте-
ния «Трех жизней одного челове-
ка» первый заместитель главного 
редактора газеты «Московский 
комсомолец» Петр Спектор, ко-
торого связывает с Борисом Все-
володовичем приличная по годам 
дружба. Публикуем его отзыв.

«Признаюсь, открывал книгу 
нашего выдающегося современ-
ника Бориса Громова с огром-
ным интересом, но и с некоторой 
осторожностью – ведь случалось, 

когда в мемуарах замечательных 
людей, которых посчастливилось 
мне знать лично и беседовать не 
только как журналисту, исчезала 
искренняя интонация, уступая ме-
сто казенному языку.

В книге же знаменитого во-
еначальника и государственного 
деятеля, Героя Советского Союза 
генерал-полковника Бориса Гро-
мова, я буквально на каждой стра-
нице слышу его голос – каждая из 
страниц замечательна еще и тем, 
что все происходящее с автором-
героем, с воюющей армией и втя-
нутой в авантюрную войну страной 
рассказано своими, не заемными 
словами.

Не скрою: я горжусь личным 
знакомством с Борисом Всеволо-
довичем Громовым. И вовсе не 
стесняюсь своего детски-востор-
женного (в мои взрослые годы) от-
ношения к нему.

Я – сын фронтовика – и к во-
инам и к полководцам великой во-
йны отношусь как ни к кому друго-
му. И генерал Громов, воевавший 
на другой войне, все равно ассоци-
ируется у меня только с ними – на-
пример, с маршалом Жуковым.

Знакомство с таким человеком, 
как Борис Всеволодович, однако, 
и очень ответственно – оно обязы-
вает в словах-оценках о нем быть 
предельно точным и откровенным 
(пусть и комплиментарной, но 
фальши он не воспримет). Откли-
каясь здесь на его книгу «Три жиз-
ни одного человека», я не вправе 
забыть о подзаголовке на титуль-
ном листе – «Правда и ничего дру-
гого».

Журналистика – коварная про-
фессия. Можно и не кривя душой 
по разным соображениям прибег-
нуть и к излишней дипломатии, 
компромиссу, политкорректности, 
и быть ограниченным ими. Но я не 
был бы достоин знакомства с та-
ким человеком, как Борис Всево-
лодович, если бы, откликаясь на 
редкостную искренность взятого 

им тона, прибегнул бы к общим 
или опять же казенным словам.

Поэтому скажу сразу, что более 
всего меня взволновали афганские 
страницы (они, кстати, и составля-
ют большую часть книги). Я не раз 
их перечел, желая запомнить под-
робнее.

Конечно, много лет уже жи-
вущий за городом, ощущающий 
Подмосковье теперь еще больше 
своей родиной, чем Москву (хотя, 
конечно, я москвич по всему сво-
ему складу), я с интересом читал 
страницы, посвященные работе 
Бориса Всеволодовича губернато-
ром гигантской по размерам и зна-
чению для всей страны Москов-
ской области.

Конечно, как газетчика, да и чи-
тателя, интересовал меня и опыт го-
сударственной службы боевого ге-
нерала на самых высоких постах – 
в Минобороны, МВД и МИДе.

Но эта часть деятельности ле-
гендарного командарма Громо-
ва происходила большей частью 
у всех на виду, а вот Афганистан – 
важнейшая часть его жизни – из-
вестна и по-настоящему глубоко 
понятна лишь ему одному. Ко-
нечно, журналисты (и хорошие, 
известные журналисты) бывали 
у  него на фронте. И Борис Все-
володович отвел даже несколь-
ко страниц, цитируя блестящего 
журналиста Геннадия Бочарова. 
Но  кто же из моих коллег так за-
глянул во внутренний мир генера-
ла на войне, как сумел это сделать 
сам Борис Всеволодович.

«Вначале выдвижение в район 
было спокойным, приблизились 
к первому перевалу через сред-
ней высоты горный хребет. Сразу 
за ним небольшой кишлак, где, 
как мы предполагали, находились 
душманы. Я выслал вперед раз-
ведку, а вслед за ней с небольшим 
прикрытием на машине управле-
ния двинулся и сам.

Возле перевала машина была 
обстреляна. Такое в моей жизни 
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случилось впервые, когда стре-
ляли не холостыми, а боевыми 
патронами, и стреляли именно 
в  меня! Морально я к этому был 
готов, понимал, что участвую в ре-
альном бою. Однако ощущение 
было ошеломляющим! Обстрел де-
морализует человека! При первых 
ударах пуль по хилой броне БТР 
в душе возникает паника! Это рас-
тягивается на десяток секунд, ко-
торые кажутся вечностью.

Когда из оцепенения удалось 
вырваться, то оно сменилось су-
етой, не было сил даже выругать-
ся по-русски! Во время обстрела 
я увидел глаза сидящего напротив 
меня молоденького лейтенанта-
радиста: в них отразились и недо-
умение, и паника, и страх. Хорошо, 
что в этот момент он не видел мои 
глаза».

Мне кажется, что эти строки 
достойны войти в хрестоматии 
всего лучшего, что напечатано 
у нас о вой нах вообще. Замечу, что 
написаны они Героем Советского 
Союза – и следующий абзац на-
чинается фразой: «В последующие 
месяцы и годы я бесчисленное 
количество раз принимал участие 
в боевых действиях, но никогда 
больше не испытывал ничего по-
добного…»

Приведенный текст для меня 
сопряжен с горькой реальностью – 
драма военного человека (бойца, 
кстати, по всей своей внутренней 
сути) делается понятной и дале-
кому от армии человеку, стоит 
прочитать его признание: «Я по-
новому сумел посмотреть на собы-
тия... понял, что наше присутствие 
там не нужно стране, а нужно ее 
лидерам... спасали апрельскую 
афганскую революцию, а своих 
мальчишек направили на верную 
смерть».

Я уверен, что многим аналити-
кам и публицистам стоило бы по-
учиться у боевого генерала форму-
лировкам: «Невозможно было та-
кую страну, как Афганистан, с со-

вершенно другим укладом жизни, 
с другой религией, нижайшим 
уровнем развития, страну, которая 
живет в четырнадцатом веке, по 
своему календарю, сделать похо-
жей на Советский Союз».

Человек сугубо советского – 
в духе патриотизма – воспитания, 
впитавший с юных лет в Суворов-
ском училище советское мировоз-
зрение, наконец, кадровый воен-
ный, верный присяге не на словах, 
а в бою, беспощадно критикует 
высшее руководство СССР, ввер-
гнувшее страну в кровопролитную 
авантюру, справедливо считая, что 
жизнью своей и службой заслужил 
такое право, более того, подкреп-
ляя документально жесткие выво-
ды. Приведу такой отрывок из кни-
ги Бориса Всеволодовича:

«Матери и жены, оплакивая 
своих сыновей и мужей, не знали, 
за что они погибли. А умудренные 
опытом товарищи, спокойно жив-
шие в Москве, как оказалось, про-
сто этим пользовались…

Вопросы «зачем», «почему», 
«для чего влезли туда» уже живого 
адресата не найдут. К сожалению. 
Но колоссальный опыт и выводы из 
него надо всегда иметь под рукой!

Где-то я прочитал хорошую 
фразу: «…Историю надо изучать 

не потому, что она прошла, а по-
тому, что она оставила много за-
валов…».

В эти же начальные годы было 
абсолютно очевидно, что эта во-
йна для СССР не нужна. Она была 
нужна только нашим противникам 
и врагам. Тогда же проявилось 
и  отношение руководства страны 
к  40-й армии, которое было не-
адекватным и непонятным.

Характерным в этом отношении 
было одно из заседаний Политбю-
ро ЦК КПСС, 30 июля 1981 года.

ДОКУМЕНТ 121
Особая папка

СУСЛОВ: Хотелось бы посове-
товаться. Товарищ Тихонов пред-
ставил записку в ЦК КПСС отно-
сительно увековечения памяти 
воинов, погибших в Афганистане. 
Причем предлагается выделять 
каждой семье по тысяче рублей 
для установления надгробий на 
могилах. Дело, конечно, не в день-
гах, а в том, что если сейчас мы 
будем увековечивать память, бу-
дем об этом писать на надгробиях 
могил, а на некоторых кладбищах 
таких могил будет несколько, то 
с  политической точки зрения это 
не совсем правильно.
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АНДРОПОВ: Конечно, хоронить 
воинов нужно с почестями, но уве-
ковечивать их память пока что ра-
новато.

КИРИЛЕНКО: Нецелесообразно 
устанавливать сейчас надгробные 
плиты.

ТИХОНОВ: Вообще, конечно, хо-
ронить нужно, другое дело, следу-
ет ли делать надписи?

СУСЛОВ: Следовало бы подумать 
и об ответах родителям, дети кото-
рых погибли в Афганистане. Здесь 
не должно быть вольностей. От-
веты должны быть лаконичными 
и более стандартными…

Какие найти слова, чтобы про-
комментировать ЭТО? Нашим по-
гибшим ребятам отказывали даже 
в последних человеческих поче-
стях.

Спокойный разговор на Полит-
бюро в защиту «политической точ-
ки зрения». То есть политическое 
руководство СССР предпочитало 
не афишировать, а точнее, скрыва-
ло войну от широкой обществен-
ности и от своего народа».

Резко осуждая первых лиц го-
сударства, Борис Всеволодович 

старается в праведном гневе не 
дать запальчивости овладеть со-
бой – и сохраняет объективность: 
считает для себя обязательным 
поименно назвать тех лидеров, 
кто вслух возражал против втор-
жения в Афганистан (того же Ко-
сыгина, потерявшего из-за несо-
гласия с  Брежневым и Сусловым 
свой пост премьер-министра, 
маршала Огаркова, генералов 
Варенникова, вызывавшего у Гро-
мова глубокую симпатию и без-
граничное уважение, и Павлов-
ского). Отметив, что выступавший 
за вторжение министр обороны 
Устинов особого авторитета в ар-
мии не имел, не забывает сказать 
(«Правда и ничего другого»), что 
он, как организатор создания во-
оружений и их поставок в годы 
Оте чественной войны, был круп-
ной фигурой.

И вот, завершая свой отклик 
на эту книгу, очень рекомендую 
ее особенно молодому читателю, 
вновь хочу сказать о ее высоких 
литературных достоинствах  – 
впрочем, и правда, на которой на-
стаивает автор, вряд ли была бы 
настолько выразительной без них.

«Разболелся у меня зуб. Ря-
дом разворачивается госпиталь, 
только что прибывший из Союза. 
Я, как и многие другие, старался 
избегать зубных врачей. Комдиву 
В.И. Миронову надоело смотреть 
на мои мучения, и однажды вече-
ром он приказал (именно так): «Са-
дись в машину, поехали лечиться!» 
Мы, три полковника – я, комдив 
и комиссар Серебров, последние – 
в роли конвоя, чтобы я не сбежал, 
приехали в госпиталь. Нам показа-
ли палатку зубного врача (на ули-
це – минус 20 градусов), куда мы 
и  вошли. Меня, конечно, затолка-
ли туда первым.

Молоденький старший лейте-
нант осмотрел меня и говорит: 
зуб можно вылечить, но госпи-
таль только приехал, ни аппара-
туры, ни лекарств – еще не разо-
брался, одним словом, сейчас 
возможность есть только для 
удаления.

Я согласился, говорю – рви! 
Он спрашивает, что будем де-
лать: обезболивающий укол или 
выпьете сто граммов медицин-
ского спирта. Ответ был быстрым 
и ожидаемым. Ну, выпили и стали 
ожидать, когда дойду до конди-
ции. Наконец, операция началась, 
и  зуб мне удалили. Выпили еще 
за успешную операцию и отправи-
лись к себе. Всю ночь я не находил 
себе места от боли. С утра опять 
к нему. Испуганный старлей сразу 
все понял – зуб вырвал здоровый! 
Ну что оставалось делать? Да-да… 
тепло обругал я этого молодого 
специалиста от души (хорошо, что 
не попался начальник госпиталя) 
и  дал вырвать еще один, но теперь 
больной зуб…

История эта, – заключает рас-
сказ Борис Всеволодович, – имела 
колоссальный успех в войсках».

Я бы рискнул добавить, что 
история эта кажется мне метафо-
рой всего с нами происходившего 
в жизни – и не только в Афгани-
стане».

ЧИТАТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ






